
Центр поддержки семей мо-
билизованных заработал на 
базе центра занятости «Моя 
карьера» на улице Сергия Ра-
донежского 1 октября. Род-
ственников мужчин, которые 
поедут защищать освобож-
денные территории Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик, Запорожской и Херсон-
ской областей, принимают 
20 консультантов. Это коман-
да из специалистов сразу не-
скольких городских департа-
ментов: труда и социальной 
защиты, образования и здра-
воохранения. Также с семья-
ми работают психологи. По 
правовым вопросам дают 
разъяснения квалифициро-
ванные юристы.
— Поддержка родственников 
мобилизованных, пожалуй, 
не менее важна, чем сама мо-
билизация, — сказал Сергей 
Собянин. — Ведь семьи ока-
зываются в ситуации, кото-
рую сложно было предполо-
жить еще вчера. И конечно, 
многие просто психологиче-
ски к этому не готовы.
Но мужья и отцы, по словам 
мэра, могут быть спокойны за 
своих родных: в центре, поми-
мо психологической поддерж-
ки, им окажут адресную по-
мощь. Так, если в семье растут 
дети, город поможет устроить 
их в ясли, детский сад или 
школу рядом с домом.
— Мы все это возьмем на себя 
и за счет города оплатим: и са-
дик, и дополнительное пита-
ние, и продленку, и кружки, 
и так далее, — отметил Собя-

нин. — Если есть такая необ-
ходимость, то по заявлениям 
мы все это сделаем.
От жен, рассказал мэр, посту-
пает много запросов, связан-

ных с поиском работы, пере-
обучением и трудоустрой-
ством. Теперь мамы берут на 
себя дополнительные обязан-
ности. В некоторых семьях, 

например, чтобы везде 
успеть, женщинам придется 
освоить вождение и сесть за 
руль. С такими запросами то-
же работают в Центре под-

держки семей.
Отдельное внима-
ние власти города 
уделят заботе о по-
жилых родителях 
мобилизованных 
москвичей.
— Там тоже есть 
варианты помощи, 
связанные с соци-
альным обслужи-
ванием на дому, 
устройством в на-
ши интернатные 
учреждения, и це-

лый ряд других, — добавил 
Сергей Собянин.
В частности, город, если есть 
необходимость, устроит уско-
ренную и упрощенную госпи-

тализацию в стационар род-
ственников, которые нужда-
ются в круглосуточном на-
блюдении врачей.
Центр поддержки семей моби-
лизованных работает каждый 
день с 9:00 до 20:00. И дальше, 
если потребуется, он будет 
расширять спектр услуг. В ре-
шении нестандартных запро-
сов — присмотреть за домаш-
ними питомцами или комнат-
ными растениями, встретить 
маму в аэропорту, сводить ее 
в больницу, переоформить ма-
шину на жену или отвести де-
тей в школу — помогут мо-
сковские волонтеры.
Тренинговый центр разраба-
тывает цикл занятий по акту-
альным темам: «Как найти 
ресурсы в сложной ситуации», 
«Как управлять бюджетом се-
мьи» и другим. Кроме того, 
родственники мобилизован-

ных москвичей смогут пройти 
бесплатное обучение по ис-
пользованию цифровых ре-
сурсов города, среди которых 
mos.ru, «Мой налог», «Госус-
луги» и «ЕМИАС.ИНФО». За-
дать вопросы можно по теле-
фону (495) 870-44-44.
— Семьи мобилизованных 
и сами военнослужащие 
должны знать: Москва будет 
заботиться о них на протяже-
нии всей специальной воен-
ной операции и после нее, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Мы никого не бросим, 
будем внимательно относить-
ся к каждой семье, поддержим 
каждую супругу, детей и роди-
телей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
Центр поддерж-
ки семей моби-
лизованных. 
Жены, дети и ро-
дители получа-
ют социальную, 
юридическую 
и психологиче-
скую помощь.

Чем меньше рисков, тем реже 
станут проверять бизнес
Председатель правительства 
России подписал постановле-
ние, согласно которому пла-
новые проверки в 2023 году 
для большей части бизнеса 
будут отменены.

На сайте ведомства, где поя-
вился документ, отметили, 
что надзорная деятельность 
будет проходить в отношении 
тех организаций, чья деятель-
ность отнесена к разряду вы-
сокого и чрезвычайно высоко-
го риска. А частота проверок 
зависит от категории риска 
объекта контроля. 
По словам экономиста Агвана 
Микаеляна, это решение по-
зволит снизить администра-
тивную нагрузку как на орга-
ны надзора, так и на бизнес.
— Правильно, что власти 
расставляют приоритеты. 
Например, зачем постоян-
но досматривать магазины 

с одеждой, игрушками и так 
далее? Во-первых, это потра-
ченное время для надзорных 
органов, которое они бы мог-
ли потратить на реально 
опасные для людей компа-
нии. Во-вторых, впустую по-

траченное время для компа-
ний. Ведь каждая проверка 
подразумевает подготовку 
необходимых документов, 
отчетов. И так по кругу, — 
сказал Агван Микаелян.
При этом он добавил, что от-
меной проверок могут вос-
пользоваться не совсем чест-
ные владельцы бизнеса.
— Есть риск, что те компании, 
которые хотят пропустить эти 
проверки, будут переоформ-
лять документы и работать 
под видом организаций, у ко-
торых нет высоких рисков. Те 
же самые контрафактники, 
я уверен, будут этим пользо-
ваться, — отметил Микаелян. 
Экономист уточнил, что для 
минимизации таких случаев 
нужно как следует прорабо-
тать все детали и проводить 
проверки хотя бы раз в год.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Готовить к экзамену 
будут эффективнее
Москва разработает допол-
нительные инструменты го-
сударственной поддержки 
при подготовке детей к ЕГЭ. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Была проведена серия рабо-
чих встреч и совещаний с ди-
ректорами столичных школ, 
на которых заммэра Москвы 
обсудила со специалистами 
дополнительные инструмен-
ты для углубленной подготов-
ки московских выпускников 
к сдаче ЕГЭ.
— Главная забота старше-
классников и их родителей — 
успешная сдача Единого го-
сударственного экзамена. 
Именно от его результатов 
зависит дальнейший путь вы-
пускника. При этом сам под-
ход к обучению одиннадцати-

классников не менялся осно-
вательно после появления 
ЕГЭ. В итоге укрепилась 
практика репетиторства, на 
которое родителям необходи-
мо тратить порой немалые 
средства, — сказала Анаста-
сия Ракова. 
Чтобы исправить ситуацию, 
вместе с директорами школ, 
межрайонными советами ди-
ректоров и родителями пра-
вительство Москвы разраба-
тывает допинструменты для 
углубленной подготовки вы-
пускников к ЕГЭ. Новый под-
ход к обучению, убеждена 
заммэра, сможет соответство-
вать давно сформировавшим-
ся запросам родителей и уча-
щихся. Добавим, что в этом 
году около 36,7 процента де-
тей на ЕГЭ набрали 220 бал-
лов и выше за три предмета.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Московский государственный музей Сергея Есенина представил объемную 
скульптуру поэта в дополненной реальности. Если навести смартфон на цифровой код, 
то памятник «оживет» и зазвучат стихи Сергея Александровича.
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Позаботимся о каждой семье
Столичные власти оказывают адресную поддержку родственникам 
москвичей, мобилизованных в Вооруженные силы России

власть

Проекту «По пути» исполнился год. 
Итоги работы подвел заместитель 
мэра Москвы, глава столичного 
Дептранса Максим Ликсутов ➔ СТР. 2

мой район

Сотрудница столичного МФЦ 
Алина Федько победила в конкурсе 
центров госуслуг. С ней пообщалась 
корреспондент «ВМ» ➔ СТР. 3

сезон

Тихая охота. Натуралист-миколог 
провел экскурсию и рассказал 
о редких грибах, растущих 
на территории столицы ➔ СТР. 6

КУБОМЕТРОВ СНЕГА СМОГУТ ПЛАВИТЬ
В СУТКИ НА СТАЦИОНАРНЫХ СНЕГО
СПЛАВНЫХ ПУНКТАХ.К ПРЕДСТОЯЩЕЙ 
ЗИМЕ КОММУНАЛЬЩИКИ ПОДГОТОВИЛИ 
56 ТАКИХ ПУНКТОВ 

ЦИФРА ДНЯ

650 000

Решить 
нестандартные 
вопросы поможет 
команда 
волонтеров

Вчера 13:16 Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с родственниками мобилизованных москвичей. В Центре поддержки на улице Сергия Радонежского ответят 
на все волнующие вопросы и окажут помощь и женам, и детям, и родителям призванных мужчин

Целый мир 
как на ладони

За время нашей космической экспеди-
ции мне удалось пять раз выйти в от-
крытый космос. Целью каждого выхо-
да было введение в строй новых моду-
лей станции. Во время одной из таких 
«вылазок» произошла, как мы ее назы-
ваем, «штатная внештатная ситуация» 
со скафандром. Но решение этой про-
блемы мы многократно отрабатывали 
на тренажерах еще при подготовке 
к полету. Так что мы быстро справи-

лись с проблемой и продолжили работу.
За время экспедиции у меня была возможность порабо-
тать в открытом космосе с иностранным коллегами, 
в частности с итальянским космонавтом Самантой Кри-
стофоретти. Могу с уверенностью сказать, что эта жен-
щина — настоящий профессионал. Мы успешно выпол-
нили поставленную перед нами зада-
чу. Методика подготовки наших кос-
монавтов позволяет работать в паре 
с теми, с кем они раньше не трениро-
вались. Это сильно упрощает задачу 
при работе с иностранцами. Наш с Са-
мантой Кристофоретти выход длился 
семь часов, хотя средняя продолжи-
тельность пребывания в открытом 
космосе обычно не превышает шести 
часов. Но тот факт, что мы смогли ра-
ботать на час дольше, лишь служит до-
полнительным комплиментом нашим 
инструкторам. 
За время нашей работы мы наблюдали 
и за климатической ситуацией на пла-
нете. Мониторя экологическую ситуа-
цию, мы заметили, что улучшения произошли в Татарста-
не. Раньше там были видны черные линии дыма над заво-
дами, которые вредили природе, однако теперь, с введе-
нием новых фильтров на предприятиях, обстановка стала 
заметно лучше. Однако пожаров стало значительно боль-
ше по сравнению с моим первым полетом. Причем это не 
единичные очаги, а крупные возгорания. Заметно и из-
менение климата, ведь в том же 2014 году ледники были 
массивнее, а сейчас видно, что они тают. Это повод заду-
маться об экологии. 
Отмечу, что в свободное время в экспедиции я продолжал  
по мере возможности исполнять свои депутатские обя-
занности. Я связывался с Землей и работал. К этому я до-
бавил новое увлечение — стал спецкором. Писал заметки 
из космоса и передавал их для публикации.

Экипаж транспортного пилотируемого корабля 
«Союз МС-21» вернулся на Землю. Его командир, 
Герой России Олег Артемьев, рассказал о работе 
на Международной космической станции.

первый 
микрофон

ОЛЕГ 
АРТЕМЬЕВ
ГЕРОЙ РОССИИ, 
КОМАНДИР 
ТРАНСПОРТНОГО 
ПИЛОТИРУЕМОГО 
КОРАБЛЯ 
СОЮЗ МС21

важно
В военкоматах созданы 
специальные группы 
для рассмотрения жа-
лоб граждан по вопро-
сам призыва. Также 
москвичи и их родствен-
ники могут задать во-
просы, связанные 
с частичной мобилиза-
цией, по телефонам: 122 
и (495) 777-77-77. 
Для оперативного рас-
смотрения конкретных 
жалоб по мобилизаци-
онным повесткам на этих 
линиях работает отдель-
ный канал. Кроме того, 
столичная мэрия запу-
стила в Telegram чат-бот 
по вопросам призыва: 
@MobilizationmskBot.

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Восстановленная 
справедливость
Правда торжествует ино-
гда десятилетия спустя. 
Это доказывает история 
Виктора Третьякевича 
(на фото). Мы пишем 
об одном из создателей 
подпольной молодежной 
организации «Молодая 
гвардия», созданной в Краснодоне во время 
Великой Отечественной войны. Его по ого-
вору считали предателем. И хотя он был реа-
билитирован еще в 1960-х, только в этом го-
ду 22 сентября Виктору Третьякевичу было 
посмертно присвоено звание Героя России, 

и имя его появилось на стене 
Зала Славы Музея Победы.➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск

АЛЕКСАНДР ИОФФЕ
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ РАЗВИТИЯ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА

Я считаю, что такое решение 
было принято очень своевре-
менно. Это постановление по-
казывает, что мы движемся 
в правильном направлении. 
Нужно понимать, что для раз-
вития бизнеса в России, осо-
бенного молодого и неокреп-
шего, требуется поддержка. 
При этом нужно следить 
за тем, как на рынке себя 
ведут большие игроки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДРУГИЕ НОВОСТИ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ ➔ СТР. 45
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Дождь был, 
а потоп 
не состоялся
Вчера 300 бригад Мосводо-
стока находились на опера-
тивном дежурстве в связи 
с непрекращающимся до-
ждем. 

Ночь с воскресенья на поне-
дельник стала рекордной для 
этой дождливой осени — 
к утру специалисты зареги-
стрировали выпадение более 
трети месячной нормы осад-
ков. В некоторых районах вы-
пала и вовсе половина нормы.
— Наибольшее количество 
осадков зафиксировано в Зе-
леноградском округе — 
26 миллиметров, Западном 
округе — 19 миллиметров, 
Северо-Западном округе — 
18 миллиметров и Юго-Запад-
ном округе — 17 миллиме-
тров, — сообщили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства столицы. 
На улицах города дежурили 
300 бригад Мосводостока 
и почти столько же единиц 
техники. Специалисты пред-
приятия оперативно реагиро-
вали на сообщения по скопле-
нию воды и принимали меры 
по его устранению. 
Если вы заметили, что во дво-
ре, на проезжей части или 
в парке образовалась большая 
лужа, нужно сообщить об 
этом городским службам. Ес-
ли вода скопилась во дворе, 
можно звонить в управу райо-
на, префектуру округа, в Еди-
ный диспетчерский центр 
(8 (495) 539-53-53). Также 
можно оставить обращение 
на портале «Наш город». 
О скоплениях воды на дорогах 
нужно сообщать в Мосво-
досток (8 (495) 657-87-03), 
о подтоплении подземных пе-
реходов — в Гормост (8 (495) 
632-58-46).
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С начала 2022 года тренинги 
и консультации центра «Моя 
карьера» по развитию «гиб-
ких» навыков посетили более 
40 тысяч москвичей. Сенатор 
РФ, представитель Мосгорду-
мы в Совете Федерации Инна 
Святенко считает, что такие 
цифры говорят о повышении 
спроса на подобные умения 
в сложных жизненных ситу-
ациях. 
— В Москве начиная с марта 
этого года принят большой 
комплекс антикризисных 
мер, значительная часть кото-
рых помогает избежать на-
пряженности на рынке труда, 
работает на сдерживание без-
работицы и поддержку чело-
веческого капитала. В слож-
ных ситуациях смены работы, 
переобучения, переквалифи-
кации очень важно уметь 
адаптироваться, взаимодей-
ствовать с новыми людьми 
и новыми правилами, поэто-
му в столичном центре «Моя 
карьера» существенно вырос 
спрос на тренинги, которые 
помогают получить эти навы-
ки, — сказала Святенко. 
Центр разработал более 
300 различных программ, на-
правленных на развитие 
разных компетенций. Самые 
востребованные из них — 
марафоны «Хочу работать», 
«Как пройти собеседование», 
«Эмоциональный интеллект 

для трудоустройства», тре-
нинги «Основы финансовой 
грамотности», «Публичные 
выступления», «Стратегии 
и каналы поиска работы» 
и многие другие. 
— Сегодня важно уметь 
и быть лидером, и быть чле-
ном команды, встраиваться 
в новые коллективы и нала-
живать новые контакты, пре-
зентовать себя и общаться 
с окружающими. От того, как 
вы реагируете на критику, бу-
дет зависеть и собеседование, 
и дальнейшая работа на но-
вом месте, — сказала сенатор. 
По информации центра «Моя 
карьера», высоко востребо-

ванными являются специаль-
ные партнерские программы, 
которые проводятся для целе-
вых групп соискателей. Участ-
ники таких курсов осваивают 
новые специальности с помо-
щью будущего работодателя 
и получают возможность тру-
доустроиться или найти до-
полнительный источник до-
хода. К таким программам от-
носятся тренинги «Хобби как 
бизнес», «Мама — страховой 
агент», «Мама — финансовый 
консультант в страховании», 
«Бизнес на творчестве 50+» 
и другие. 
Форматы проведения обучаю-
щих программ тоже разные, 
можно проходить их очно, 
можно дистанционно, с при-
менением электронных тре-
нажеров. Обучающиеся вы-
полняют также самостоятель-
ные и домашние задания. Это 
позволяет максимально охва-
тить запросы соискателей. 
Полное расписание тренин-
гов можно найти на сайте цен-
тра занятости в разделе «Афи-
ша». Там же можно зареги-
стрироваться на них. 
Напомним, что все услуги 
в центре «Моя карьера» ока-
зывают бесплатно. По предва-
рительной записи на mos.ru 
можно получить консульта-
цию карьерного эксперта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Тренинги значительно 
повышают шансы найти работу

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутат Мосгордумы 
рассказала о работе центров «Моя карьера».

Мосгордума

Городская сеть сделала 
интернет доступнее

Компании наращивают 
объемы инвестиций

С начала этого года к город-
ской Wi-Fi сети подключи-
лись свыше 62 миллионов 
раз. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото). 

По ее словам, за девять лет 
развития городская сеть Wi-Fi 
в Москве стала од-
ной из крупней-
ших в мире.
— Сейчас она на-
считывает больше 
24 тысяч точек до-
ступа. При этом 
покрытие постоян-
но расширяется. 
Беспроводной ин-
тернет работает на многих 
улицах в пределах Садового 
и даже Третьего транспортно-
го кольца, а еще почти в тыся-
че различных объектов и уч-
реждений — от библиотек 
и парков до студенческих об-
щежитий, — рассказала Ната-
лья Сергунина.
Заммэра добавила, что в этом 
году в столице появилось око-
ло 800 новых точек доступа, 
а объем трафика превысил во-

семь петабайт, или восемь 
миллионов гигабайт. 
— Городской Wi-Fi начал ра-
ботать на всей центральной 
части ВДНХ — от арки главно-
го входа до площади Промыш-
ленности и ракеты-носителя 
«Восток». Также к сети под-
ключили семь парков, 10 теа-

тров и 42 других 
учреждений куль-
туры и спорта.
В Департаменте 
информационных 
технологий столи-
цы напомнили, что 
посмотреть распо-
ложение точек Wi-
Fi можно на инте-

рактивной карте на портале 
mos.ru. Сеть работает бесшов-
но, то есть пользователь мо-
жет перемещаться и подклю-
чаться к ней в разных частях 
города без повторной автори-
зации в течение дня. Чтобы 
подключиться, нужно вы-
брать в списке доступных се-
тей Moscow_WiFi_Free и прой-
ти идентификацию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвестиции в экономику Мо-
сквы за первую половину 
2022 года превысили 
1,9 триллиона рублей, сооб-
щил вчера заместитель мэра 
столицы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 

Такой показатель, уточнил 
заммэра, на 4,4 процента 
больше, чем за аналогичный 
период 2021 года. Данные 
предоставил Росстат. 
— Вложения крупного и сред-
него бизнеса за полгода соста-
вили 1,7 триллиона рублей. 
По статистике, больше всего 
средств столичные компании 
инвестировали в машины 
и оборудование — 32,4 про-
цента общей суммы, — рас-
сказал Владимир Ефимов.
Инвестируют компании 
и в другие отрасли. Так, доля 
вложений в строительство не-
жилых зданий и сооружений, 
в благоустройство земель со-

ставила 32 процента, а в соз-
дание объектов интеллекту-
альной собственности — 
17,7 процента. Кроме того, 
еще 16,5 процента пришлось 
на строительство жилых зда-
ний и помещений.
Владимир Ефимов также со-
общил, что число самозаня-
тых в Москве превысило 
1,1 миллиона человек.
— Горожане продолжают ак-
тивно использовать налого-
вый режим «Налог на профес-
сиональный доход». За ян-
варь–август текущего года 
число самозанятых в столице 
выросло на 241 тысячу чело-
век. Их суммарный доход с на-
чала 2019 года, когда в Москве 
ввели этот налоговый режим, 
к 1 сентября 2022 года достиг 
483 миллиардов рублей, при-
чем 165 миллиардов рублей 
они заработали за восемь ме-
сяцев этого года, — поделился 
заммэра Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сервис «По пути» сегод-
ня — это 270 остановок, 
из которых больше 90 — 
виртуальные (там нет па-
вильонов, но разрешена 
остановка транспорта). 
Оплачивать проезд мож-
но по банковской карте, 
привязанной к приложе-
нию «Московский транс-
порт». Пассажиров пере-
возят в салоне с телевизо-
ром, USB-зарядками, си-
стемой климат-контроля, 
столиками.

кстати

Сервис «По пути» стал первой 
в России услугой персонали-
зированных перевозок по тре-
бованию. Его запустили в ок-
тябре 2021 года. 
— Автобусы сервиса доставля-
ют пассажиров до станций ме-
тро и Московских централь-
ных диаметров и обратно. За 
время своей работы они пере-
везли уже больше 520 тысяч 
пассажиров, проехали больше 
4,5 миллиона километров без 
аварий и сбоев, — рассказал 
заместитель мэра Москвы, ру-
ководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 
Сейчас в сервисе работают 
50 комфортабельных автобу-
сов, которые выполняют заяв-
ки в пяти населенных пунктах 
ТиНАО: Сосенское, Воскре-
сенское, Филимонковское, 
Десеновское и Рязановское, 
а также довозят пассажиров 
до станций метро «Прокши-
но», МЦД «Силикатная», 
«Щербинка» и обратно. 
— Во многих странах мира 
работает аналогичный вид 
транспорта. Он особенно ак-
туален в районах с низкой 
плотностью населения, — от-
метил генеральный директор 

«Мосгортранса» Николай 
Асаул. 
Он пояснил, что в Новой Мо-
скве было нецелесообразно 
запускать регулярные марш-
руты, так как большие автобу-
сы ходили бы полупустые, 
и это экономически невыгод-
но. А вот небольшие маши-
ны оказались очень востребо-
ваны. 
— Ежедневно они перевозят 
порядка двух тысяч пассажи-
ров, — сказал Николай Асаул. 
Он также напомнил принцип 
работы сервиса. Чтобы вос-
пользоваться услугой, нужно 
зайти в приложение «Москов-
ский транспорт» и заказать 
автобус до нужной точки. 

— Среднее время ожидания 
автобуса — 13,5 минуты, 
а время в пути — 17 минут, — 
добавил он. 
Стоит отметить, что сервис 
«По пути» также стал заменой 
личным транспортным сред-
ствам и такси. Плата за поезд-
ку всего 51 рубль, что позво-
ляет москвичам экономить на 
проезде. 
— Я пользуюсь сервисом уже 
несколько месяцев. Узнала 
о нем из новостей по телеви-
зору и решила попробо-
вать, — рассказала жительни-
ца микрорайона Десна Татья-
на Козина. 
По словам москвички, ис-
пользовать «По пути», чтобы 

добраться до метро «Прокши-
но», очень удобно. 
— Я из дома заказываю маши-
ну, вижу время, через которое 
она приедет, и выхожу из до-
ма к нужному часу. Особенно 
зимой в мороз это заме-
чательно, что не надо мерз-
нуть на остановке, — подели-
лась она. 
Из поселка Филимонки бы-
стро добралась до метро 
и Маргарита Молчанова. 
— Мы приехали к друзьям 
в гости из Красноярска. И они 
подсказали нам воспользо-
ваться этим сервисом. Вот бы 
и у нас в городе такое запусти-
ли, очень нам понравилось, — 
отметила она.

Поделился заммэра Москвы 
Максим Ликсутов и планами 
по развитию сервиса. Так, по 
его словам, до конца года пла-
нируется запустить сервис 
в инновационном центре 
«Сколково» в полноценном 
режиме. 
— Кроме того, до конца года 
появится возможность зака-
зывать автобусы для поездок 
до школ, поликлиник, МФЦ, 
детских садов, отделений по-
чты. Жители Новой Москвы 
смогут быстрее и комфор-
тнее добираться до социально 
значимых объектов, — сооб-
щил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevsova@vm.ru

Сервис персонализированных 
перевозок нравится жителям
Вчера исполнил-
ся ровно год 
с момента запу-
ска нового сер-
виса «По пути». 
Итоги работы 
за 12 месяцев 
подвели в Де-
партаменте 
транспорта 
и развития до-
рожно-транс-
портной инфра-
структуры. 

транспорт

Вчера 11:27 Водитель сервиса «По пути» Дмитрий Стрелков перед началом рабочей смены проверяет автомобильные системы и салон, чтобы поездки для жителей 
Москвы были максимально комфортными и безопасными

Концерт на заводе и фестиваль массового 
спорта привлекают туристов
Вчера в Москве прошла 
встреча специалистов в сфе-
ре делового туризма. Экс-
перты обсудили развитие ин-
дустрии в современных ре-
алиях.

Мероприятие открыла руко-
водитель проекта финансо-
вой поддержки деловых 
встреч АНО «Проектный офис 
по развитию туризма и госте-
приимства Москвы» Инна 
Матвеева. По ее словам, сей-
час наиболее важно финансо-
во поддерживать организа-
ции, которые привлекают ту-
ристов в столицу.
— Гранты, которые выделя-
ются для привлечения компа-
ний и людей в Москву, по-
вышаются с каждым годом. 
При этом мы стараемся ис-
кать потенциальных партне-
ров не только в России, но 
и по всему миру. Москва 
в этом плане — самый при-
влекательный деловой и раз-
влекательный город, — сказа-
ла Инна Матве ева.
При этом столица приглашает 
туристов не только посмо-
треть на классические досто-
примечательности, но и пред-
лагает необычный отдых. По 
словам главного специалиста 
АНО «Моспром» Натальи Ти-
менковой, столичная про-
мышленность тоже может 
быть интересной для путеше-
ственников.
— Мы проводим много раз-
влекательных и деловых ме-
роприятий для людей, кото-
рые хотят увидеть заводы 
и фабрики с другой, необыч-
ной стороны. Мы устраиваем 
там не только классические 
экскурсии, но и, например, 
концерты классической музы-
ки и спектакли. Еще проводи-
ли спартакиаду для сотрудни-
ков столичных промышлен-

ных предприятий и студентов 
московских технических ву-
зов. И это лишь малая часть 
того, что мы делаем для разви-
тия в Москве промышленного 
туризма, — рассказала Ната-
лья Тименкова.
Также в столице развиваются 
сферы спортивного и делово-
го туризма. По мнению заме-
стителя директора по комму-
никациям и продвижению 
олимпийского комплекса 
«Лужники» Юлии Журкиной, 
те спортивные объекты, кото-
рые предоставляет Москва, по 
праву считаются одними из 
лучших в мире.
— Мы организовываем меро-
приятия для людей, которые 
хотят вести активный образ 
жизни. И на них приезжают 
люди из разных уголков Рос-
сии. Те же самые спартакиа-

ды, футбольные матчи люби-
тельских команд или массо-
вые забеги придуманы и во-
площены для того, чтобы 
показать нашу инфраструкту-
ру во всей красе и привлечь 
людей со всей России к веде-
нию здорового образа жизни. 
Москва — один из лидеров 
в этом направлении. В городе 
существует множество объек-
тов, где можно с комфортом 
провести массовые спортив-
ные фестивали или неболь-
шие камерные встречи, — от-
метила Юлия Журкина.
Она добавила, что важно со-
хранять тенденцию на разви-
тие этого направления и в бу-
дущем привлекать к этой ра-
боте еще и иностранные ком-
пании.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

МАЙЯ АНУРОВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПО РАЗВИТИЮ ДЕЛОВОГО ТУРИЗМА 
ПРОЕКТНОГО ОФИСА ПО РАЗВИТИЮ 
ТУРИЗМА И ГОСТЕПРИИМСТВА МОСКВЫ

В столице всегда велась 
огромная работа в направле-
нии развития делового туриз-
ма. У нас есть множество воз-
можностей продвигаться 
и дальше. Те же самые гранты, 
которые способствуют при-
влечению компаний в эту сфе-
ру, становятся больше. 
Для иностранных туристов 
Москва остается местом, 
где есть множество площадок 
для проведения масштабных 
конференций, а для нас это 
возможность показать,что мы 
можем их организовывать 
на самом высоком уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:53 Главный специалист Моспрома Наталья Тименкова (слева) и директор 
по коммуникациям и продвижению «Лужников» Юлия Журкина обсудили проблемы туризма 
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ИРИНА ШВЕЦ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА МОЯ КАРЬЕРА

Мы помогаем соискателям по-
высить конкурентоспособ-
ность, сократить время поиска 
работы, обрести уверенность 
в собственных силах за счет 
развития необходимых навы-
ков и получения дополнитель-
ных знаний. 
Практика показывает, что по-
сле прохождения тренингов, 
рекомендованных карьерным 
консультантом, вероятность 
успешного прохождения со-
беседования вырастает 
на 30 процентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Модернизировали 
библиотеки

В этом году в Юго-Восточном адми-
нистративном округе появилось но-
вое учреждение культуры — Объеди-
нение культурных центров ЮВАО. 
В него вошли 32 библиотеки и их 
филиалы, а также пять расположен-
ных на юго-востоке Москвы культур-
ных центров: Дворец культуры «Ка-
потня», Культурный центр имени 
И. М. Астахова, Культурный центр 

«Лидер», Дом культуры «Заречье» и Территориальная 
клубная система «Спутник».
Теперь вся культурная жизнь округа будет развиваться 
централизованно, в соответствии с единым стандартом, 
заданным на городском уровне. Это позволит транслиро-
вать успешный опыт конкретных учреждений культуры 
на всю сеть. Кроме того, в каждом уч-
реждении теперь доступна информа-
ция обо всех услугах в сфере культуры, 
которые можно получить в ЮВАО.
Это общая база кружков и студий, ра-
ботающих в библиотеках и культур-
ных центрах округа, единая афиша 
мероприятий, которые проходят на 
территории ЮВАО.
Продолжают меняться и сами учреж-
дения культуры. Так, за прошедший 
год отремонтировано рекордное ко-
личество библиотек Юго-Восточного 
административного округа. Один-
надцать обновленных читален уже от-
крылось, еще в трех работы на фи-
нишной прямой. Всего отремонтировано 7000 квадрат-
ных метров библиотечных пространств. В том числе от-
крылась одна новая библиотека на Краснодонской улице.
Ремонт проходил в рамках национального проекта «Куль-
тура», городской программы «Московские библиоцен-
тры» и программы «Мой район».
В библиотеках не ограничились заменой инженерных 
коммуникаций, ремонтом пола и потолков и покраской 
стен. Из них сделали функциональные и удобные культур-
ные пространства. Было тщательно продумано и органи-
зовано оптимальное зонирование для комфортного до-
ступа к предоставляемым услугам, читальни оснастили 
новой мебелью и необходимой техникой.
В некоторых из них появились уникальные тематические 
пространства. Например, в Библиотеке № 116 на Нижего-
родской улице заработал Музей истории библиотечного 
дела на юго-востоке Москвы. Самой первой читальне 
в ЮВАО уже около ста лет, и экспозиция музея наглядно 
покажет, как поменялись библиотеки округа за это время 
и кто внес особый вклад в их развитие. В частности, в му-
зее представлена техника, которой пользовались библи-
отекари прошлого столетия, и воссоздан кабинет заведу-
ющего библиотекой.
Не отстают и окружные культурные центры. К примеру, 
в рамках целевой субсидии Департамента культуры Мо-
сквы обновили помещения, в которых проходят занятия 
местных студий. Там полностью заменили напольное по-
крытие, отремонтировали и покрасили стены, установи-
ли новый потолок и светильники. С февраля этого года 
кружки Дворца культуры уже приступили к занятиям в от-
ремонтированных залах.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЗОРЯ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ГБУК 
ОКЦ ЮВАО

мнение

Победить помогли трудолюбие 
и доброжелательность

Алина Федько работает 
в структуре центров «Мои до-
кументы» с 2019 года. До это-
го, в 2010 году, она окончила 
Московский государствен-
ный машиностроительный 
университет по специально-
сти «юриспруденция». После 
вуза Алина пошла работать 
секретарем в судебной систе-
ме, но по прошествии не-
скольких лет поняла, что это 
совсем не ее профессия.
— Мне хотелось быть полез-
ной людям, общаться, видеть 
результат своего труда, де-
лать что-то доброе, — поде-
лилась она.
Однажды Алина Федько при-
шла в центр «Мои документы» 
за получением госуслуги. 
И влюбилась в это место!
— Я была поражена, насколь-
ко здесь дружелюбные сотруд-
ники, насколько все четко 
и понятно. Мне даже позвони-
ли, когда документ был готов, 
хотя я об этом совсем не про-
сила, — рассказала она. 
Уже задумываясь о смене дея-
тельности, москвичка решила 
зайти в центр госуслуг и уз-
нать, не требуются ли им со-
трудники. Оказалось, что но-
вые кадры в «Моих докумен-
тах» нужны, ведь сеть центров 
развивается и растет.
— Так я и попала на работу 
в центр госуслуг, — рассказа-

ла Алина Федько. — И ничуть 
не жалею, ведь теперь я зани-
маюсь тем, что мне действи-
тельно нравится.
Свою работу девушка любит 
еще и за то, что может сделать 
для посетителей больше, чем 
достаточно.
— Мы всегда работаем инди-
видуально с каждым обра-
тившимся к нам горожани-
ном. У нас нет каких-то одно-
образных инструкций, от ко-
торых мы не можем отходить. 
Более того, если человек, на-
пример, пришел за справкой, 
а я вижу, что ему положена 
выплата какая-то или льгота, 
то я всегда предложу ее офор-
мить. Видели бы вы благодар-

ные глаза заявителей! — по-
делилась она.
Алина Федько никак не ожи-
дала, что окажется лучшим 
универсальным специали-
стом. Отправившись в Уфу на 
Всероссийский конкурс, она 
очень волновалась, ведь пред-
ставлять Москву — большая 
ответственность.
— Конкурсные задания были 
сложные, но я рада, что со 
всем справилась, — сказала 
она.
Коллеги из центра госуслуг 
района Выхино-Жулебино 
встречали Алину аплодисмен-
тами, а еще — подарили торт. 
Так совпало, что конкурс при-
шелся еще и на день рождения 

девушки, так что отмечала 
она двойной праздник. 
— Очень приятна реакция 
коллег, их поздравления и то, 
что они гордятся мной. Го-
ворят, что я пример для под-
ражания и на меня надо 
равняться, — добавила мо-
сквичка. 
Победить на конкурсе Алине 
Федько помогло, конечно, ее 
трудолюбие. Работе она по-
свящает большую часть свое-
го времени и отдается делу 
с головой. Но и про отдых де-
вушка не забывает.
— Минимум раз в неделю хо-
жу в спортзал на тренировку. 
У нас вообще все в центре гос-
услуг стараются вести здоро-

вый образ жизни. Видя кол-
лег, и я не отстаю, — уточни-
ла она.
Любит Алина и прогуляться 
по городу, посмотреть кино, 
почитать книгу вечером. 
А еще девушке нравится путе-
шествовать.
— Как только удается, обяза-
тельно еду в какой-нибудь но-
вый город. Обожаю узнать 
что-то новое, — рассказала 
лучший специалист страны.
Есть у нее и необычное увле-
чение — путешествуя по Рос-
сии, Алина заходит в местные 
центры госуслуг и смотрит, 
как там все устроено.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Домашних питомцев 
вакцинировали от бешенства

Кубинец обучает пенсионеров 
латиноамериканским танцамСегодня в поселении Перво-

майское проходит бесплат-
ная вакцинация домашних 
животных от бешенства. 

В деревню Колково поселения 
Первомайское утром подъе-
хал специальный автомобиль 
ветеринарной помощи на до-
му. Любой желающий мог 
привести туда своего питомца 
для прохождения вакцинации 
от бешенства. Единственным 
ограничением было обяза-
тельное наличие справки о со-
стоянии здоровья животного 
с допуском. 
— После процедуры у живот-
ных в течение трех недель вы-
рабатывается иммунитет про-
тив бешенства, — сообщили 
в администрации поселения 
Первомайское. 
Для тех, кто не успел сводить 
своих котиков и собачек на 
прививки, вакцинацию в мо-
бильном пункте проведут 
в поселении Первомайское 
дополнительно 5 и 6 октября.
Полный график работы мо-
бильных пунктов вакцинации 
с адресами можно найти на 
официальном сайте мэра Мо-
сквы (mos.ru).
С начала года московские ве-
теринары вакцинировали от 
бешенства более 360 тысяч 

домашних животных. В сто-
личном Комитете ветерина-
рии отмечают, что бешен-
ство — это крайне опасное 
заболевание, передающееся 
через слюну при укусе боль-
ными животными или при по-
падании слюны животного на 
поврежденную кожу. 
— Бешенство не поддается ле-
чению и ведет к летальному 
исходу. Притом бешенство 
опасно как для питомцев, так 
и для человека. Именно поэ-
тому мы уделяем огромное 
внимание борьбе с этими за-
болеваниями, — подчеркнул 
председатель Комитета вете-
ринарии Москвы Алексей Са-
уткин. 
По его словам, вакцинация 
домашних животных — это 
единственный способ предот-
вратить возникновение и рас-
пространение бешенства. 
Обязательной вакцинации 
подлежат кошки, собаки, ено-
ты и хорьки. Если у вас дома 
обитает редкий питомец, 
нужно проконсультироваться 
с ветеринаром о необходимо-
сти его вакцинировать. Сде-
лать прививку от бешенства 
можно в любой государствен-
ной ветклинике Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столичном районе Свибло-
во люди старшего возраста 
в рамках проекта «Москов-
ское долголетие» осваивают 
программу латиноамерикан-
ских танцев. Вчера «ВМ» уз-
нала, как проходят занятия.

Как рассказывают участники 
проекта, два раза в неделю 
они с удовольствием собира-
ются для того, чтобы выучить 
новые движения, отточить 
уже пройденные па и потан-
цевать под зажигательные 
ритмы. А проводит урок по 
танцам уроженец Кубы Эдди 
Иоасми Моралес Солорзано. 
Каждое его занятие все ждут 
с огромным нетерпением. 
— Люблю танцевать, я много 
лет проработала на государ-
ственной службе, а с выходом 
на заслуженный отдых реали-
зовала свой творческий по-
тенциал в различных направ-
лениях проекта «Московское 
долголетие», в том числе 
и в этих занятиях танцами. 
Мне нравятся латинские рит-
мы, — говорит москвичка Га-
лина Севастюк. — А еще хочу 
отметить, что уйти с нашего 
с урока, не освоив какого-то 
нового танцевального движе-

ния, просто невозможно. Так 
как наш преподаватель доби-
вается от всех нас результата. 
И если он видит, что у кого-то 
что-то не получается, а так бы-
вает на этапе обучения, то все 
свое внимание он уделяет 
именно этому человеку. Так 
что в нашей группе скоро все 
будут красиво танцевать! 
К слову, Эдди Моралес про-
фессиональный танцор, в Мо-
скву он переехал три года на-

зад и последние два года рабо-
тает в проекте «Московское 
долголетие».
— Люблю людей и научу тан-
цевать каждого, кто захочет. 
Я вижу, какие счастливые и до-
вольные люди уходят домой 
после занятий, и меня это 
очень радует, я понимаю, что 
несу в мир добро, это бодрит 
и поддерживает, — говорит он. 
А тем временем занятия про-
должаются, и группа разучи-

вает новые танцевальные эле-
менты. Как поделилась мо-
сквичка Светлана Фирсова, 
иногда это бывает непросто.
— Поэтому иногда сложные 
для меня движения репети-
рую дома, чтобы прийти на 
урок уже хорошо подготов-
ленной, — говорит она. — На-
ши танцы — для души и на-
строения! 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера объявили 
итоги Всерос-
сийского кон-
курса центров 
госуслуг. Луч-
шим универ-
сальным специ-
алистом МФЦ 
стала жительни-
ца района Выхи-
но-Жулебино 
Алина Федько.

конкурс

Вчера 13:33 Старший специалист центра государственных услуг района Выхино-Жулебино Алина Федько стала лучшим сотрудником на Всероссийском конкурсе — 
девушка любит свою работу за то, что может помочь людям и сделать больше, чем достаточно

Художник раскрыл секреты 
искусства изображения идей
В Лосиноостровском районе 
открылась выставка худож-
ника Локи Сноу под названи-
ем «Волшебство китайской 
кисти». Вчера «ВМ» отправи-
лась на место, чтобы полюбо-
ваться картинами и узнать 
у автора, как рисуют идеи. 

Выставка открылась в Центре 
творчества и досуга сквера по 
Олонецкому проезду. Там 
представлены 17 работ худож-
ника Локи Сноу в жанре 
«Се-и». Этот вид китайской 
живописи представляет собой 
передачу смысла, идеи того 
или иного предмета в свобод-
ной форме, поэтому в жанре 
преобладают нечеткие ли-
нии, отсутствуют контуры, 
а само изображение наносит-
ся на холст с помощью туши.
— Этот жанр также называет-
ся «живописью идеи». Я рабо-
таю в нем долгое время и ри-
сую не конкретный пейзаж, 
а его идею. Я очень благодарен 
всем, кто помог организовать 
выставку, — отметил Локи 
Сноу. 
Открытие выставки посетил 
депутат Мосгордумы и дирек-
тор Бабушкинского парка 
Игорь Бускин. Он вручил ху-
дожнику награды и оценил 
экспозицию. 

— Для тех, кто хотел больше 
проникнуться идеями «Се-и» 
Локи Сноу организовал 
мастер-класс и подробно рас-
сказал об особенностях техни-
ки, — добавил Игорь Бускин.
Многие пейзажи нашли от-
клик в сердцах посетителей — 
кто-то узнал родную деревню, 
полюбовался на синичек, 
а кто-то впечатлился карти-
ной с подсолнухами. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район». Сегодня корреспонденты «ВМ» расскажут читателям, где работает лучший сотрудник центров госуслуг 
страны, что интересного появилось в библиотеках на юго-востоке Москвы, кто учит танцевать участников программы «Московское долголетие» в Свиблове, 
а также — как можно изобразить свою идею на холсте и где увидеть результат таких зарисовок. 

Рабочие отремонтируют бассейн 
и витражные конструкции

Построили гостиницу 
для кошек и собак

ЗАВТРА 
НА ТВЕРСКОМ 
БУЛЬВАРЕ 
ОТКРОЮТ 
ФОТОВЫСТАВКУ, 
ПОСВЯЩЕННУЮ 
ЛУЧШИМ 
УЧИТЕЛЯМ 
СТОЛИЦЫ

16
ПЕШЕХОДНЫХ 
ПЕРЕХОДОВ 
ОБУСТРОИЛИ 
У ПАВЕЛЕЦКОЙ 
ПЛОЩАДИ 

Сказочные персонажи 
ждут гостей

Остановке дали 
новое название

Москомэкспертиза согласовала проект капитального ре-
монта физкультурно-оздоровительного комплекса «Олим-
пия» в районе Новогиреево. Особое внимание рабочие уде-
лят чаше бассейна. Кроме того, в спорткомплексе создадут 
новые витражные конструкции, стекла которых покроют 
солнцезащитной пленкой. Помещения приспособят для ма-
ломобильных горожан. Также внутри заменят системы 
электро- и водоснабжения. Фасады утеплят и облицуют ме-
таллическими кассетными панелями. Во дворе сделают три 
спортивные площадки. 

В поселении Краснопахорское в ТиНАО 
построили зоогостиницу с кинологиче-
ской школой. На прилегающей террито-
рии обустроили площадку для выгула со-
бак. Почти половину участка занимают 
деревья и кустарники, чтобы домашние 
питомцы чувствовали себя, как на при-
роде. В рамках благоустройства к зоого-
стинице построили подъездную дорогу 
и открыли автостоянку на 40 машин.

В парке «Кусково» появились тематиче-
ские площадки, рассчитанные на детей 
разных возрастов. Теперь здесь есть 
игровые комплексы с башенками, горка-
ми, тоннелями и полосами препятствий. 
Также для ребят поставили карусели, ка-
чели и батуты. Название каждой пло-
щадки соответствует ее оформлению: 
«Белкин двор», «Болото водяного», 
«Холм лешего» и другие.

В районе Восточное Измайлово пере-
именовали остановку общественного 
транспорта «16-я Парковая улица, 6». 
Теперь она называется «Первомай-
ский проезд». Возле нее останавлива-
ются автобусы № 34 и № 833. Ранее 
в районе в связи с ремонтом дорож-
ной инфраструктуры изменили 
маршрут трамвая № 11: по выходным 
он не доезжает до ВДНХ и Останкино.

Москва получила в собственность земельный участок площадью 0,3 гекта-
ра для строительства автодороги в районе Филевский парк.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

ТАТЬЯНА ПОРЕЦКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО РАЗВИТИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
УСЛУГ ОФИСОВ МОИ ДОКУМЕНТЫ

За 11 лет «Мои документы» 
перевернули представление 
москвичей об оказании госу-
дарственных услуг, стали по-
могать городу и его жителям 
за пределами офисов. Мы 
каждый день развиваемся, 
и очень приятно, что наши 
успехи и достижения отмеча-
ют на федеральном уровне. 
Планируем продолжать наме-
ченный курс и создавать ком-
фортную среду для каждого 
посетителя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сквер по Олонецкому про-
езду представляет собой 
полноценный парк разме-
ров в 47 гектаров. На его 
территории находятся со-
временные спортивные, 
детские площадки, скейт-
парк и даже настоящий 
зооуголок. Помимо этого, 
там регулярно проходят 
различные культурные 
мероприятия — выставки, 
мастер-классы. Сквер 
протянут вдоль обоих бе-
регов реки Яузы, поэтому 
там всегда можно спу-
ститься к воде.

справка
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«Московское долголе-
тие»— это самый круп-
ный досуговый, оздоро-
вительный и познава-
тельный проект для лю-
дей старшего возраста. 
Для того чтобы стать 
участником проекта 
«Московское долголе-
тие» достаточно позво-
нить по телефону единой 
справочной службы Де-
партамента труда и соци-
альной защиты населе-
ния города Москвы 
+7 (495) 870-44-44. 
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27 сентября 14:22 Преподаватель латиноамериканских 
танцев Эдди Моралес и москвичка Светлана Фирсова 
во время занятий
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Добровольцев проводили
под аплодисменты родных

Кадры из советского кино 
мелькают на большом телеви-
зоре в одном из залов Музея 
Москвы. В репертуаре сегод-
ня: «Москва слезам не верит». 
В первом ряду сидит семейная 
пара: москвичи Владимир Су-
хов и его жена Надежда Би-
бик. Пьют горячий чай и бол-
тают. Словно проводят обыч-
ный вечер в кофейне. Только 
напитки — в пластиковых ста-
канах, запотевших от кипят-
ка, а рядом стоит камуфляж-
ный вещмешок с военным об-
мундированием и сухпайком. 
И словно напоминает жене, 
мол, дорогая, сегодня домой 
возвращаться будешь одна. 
Владимир Сухов уезжает на 
фронт. Он четыре года работа-
ет фельдшером на скорой по-
мощи. Узнав о частичной мо-
билизации, понял, что нужна 
помощь, и пришел в военко-
мат добровольцем. 
— Думаю, у меня достаточно 
полезных навыков, я работал 
с ранеными. Поэтому хоте-
лось бы помочь ребятам в ме-
дицинской части. Но если во-
енное руководство решит, что 
я должен принести пользу не 
в качестве медика, буду ис-
полнять как скажут, — объяс-
няет Владимир. — Настрой 
боевой. Бояться нельзя, пото-
му что страх убивает разум. 
Есть люди, которые убегают, 

скрываются от мобилизации. 
Это не выход. Если прятаться 
от всего, так жить еще тя-
желее. 
Тем временем Владимира 
 берет за руку супруга Надеж-
да. Она поддерживает реше-
ние мужа и гордится его по-
ступком. 
— Волнительно, конечно, но 
я сама врач и готова к тому, 
чтобы тоже отправиться за-
щищать Родину, — добавляет 
Надежда. 
На улице во внутреннем дво-
ре — синие городские автобу-
сы, на каждом пометка «заказ-
ной». Они увезут бойцов по-
полнять ряды армии. Но пока 
все мобилизованные выстра-

иваются в одну линию. Под-
держать ребят и сказать на-
путственное слово выходит 
Герой Советского Союза, пол-
ковник, член правления Клу-
ба Героев, руководитель сек-
ции Героев по ЦАО Владимир 
Горовой. 
— Над нашей Родиной сейчас 
нависла опасность. Да, мы да-
леки от взрыва снарядов и бо-
евых действий. Но от происхо-
дящего там зависит суверени-
тет нашей страны. Если мы 
проиграем, страна придет 
к гибели. Поэтому наш долг — 
защищать ее. Я понимаю, что 
родителям напряженно отпу-
скать детей в зону боевых дей-
ствий. Но кроме нас никто 

другой не пойдет в атаку и не 
защитит страну, — говорит 
Владимир Горовой. — Настал 
день, когда гражданину стра-
ны выпадает доля отдать долг 
и честь Родине. Вы обязатель-
но должны понимать, как в го-
ды Великой Отечественной 
войны, за нами — Москва. 
Сотрудники военкомата про-
веряют всех по списку и от-
правляют к автобусам. Солда-
ты загружают вещи и выходят 
обратно попрощаться перед 
долгой разлукой с родствен-
никами и близкими людьми. 
Два брата Никита и Констан-
тин Малафеевы обнимаются 
с отцом и сжимают в руках 
иконки. На них — лик главы 

небесного воинства, архи-
стратига архангела Михаила. 
— Они будут нас оберегать, — 
говорит Константин. — Мы 
едем добровольцами: хотим 
защитить страну. 
Двигатель автобуса зашумел. 
Шипение закрывающихся 
дверей прерывает всхлипыва-
ния женщин. Некоторые ма-
мы, жены и девушки прикла-
дывают руку к стеклу, чтобы 
еще раз сказать: «До встречи». 
Кто-то кричит в толпе: «Воз-
вращайтесь с победой!» Авто-
бус выезжает на дорогу 
и скрывается за углом здания. 
Раздаются аплодисменты. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Противник попал 
в огневой мешок
Союзные силы продолжают 
освобождать Донбасс 
от украинских национали-
стов. «ВМ» собрала опера-
тивные сводки с фронтов.

По данным офицера Народ-
ной милиции ЛНР Андрея Ма-
рочко, вчера ВСУ пересекли 
административную границу 
республики.
— Невзирая на потери, воору-
женным формированиям 
Украины удалось закрепиться 
на рубежах в направлении на-
селенного пункта Лиси-
чанск, — сообщил Марочко. 
На момент подписания номе-
ра группировка ВСУ бы-
ла практически полностью 
уничтожена, остатки сил от-
ступили к ранее занимаемым 
позициям.
Андрей Марочко добавил, что 
националисты при попытке 
проникнуть на администра-
тивную территорию ЛНР по-
пали в «огневой мешок» союз-
ных сил. 
— Украинские войска актив-
но уничтожаются нашими во-
енными. Продвижение на 
полтора-два километра было 
сделано для того, чтобы Зе-
ленский радостно заявлял об 
очередных успехах, но только 
он умалчивает о том, что от-
правил своих бойцов на вер-
ную смерть, — сказал Андрей 
Марочко. 
Он добавил, что ВСУ находи-
лись под огневым воздействи-
ем сразу с трех сторон: с севе-
ра, востока и юга.
Союзные силы делают успехи 
в районах Артемовска и Соле-
дара. Там, по данным офици-
ального представителя Мино-
бороны РФ Игоря Конашенко-
ва, российские войска ракет-
ным ударом уничтожили 
свыше 260 боевиков и 14 еди-
ниц военной техники ВСУ. 
Противник начал отступать. 
— Вероятнее всего, сказыва-
ется фактор отсутствия резер-
вов, снятых для наступлений 
на других направлениях, — 
сказал Андрей Марочко.
Однако, по его словам, ВСУ це-
ленаправленно наносят удары 
по ранее восстановленным 
объектам республики. 

Националисты продолжают 
обстреливать и Новую Кахов-
ку. Там пострадало двухэтаж-
ное здание магазина на цен-
тральном рынке. О постра-
давших не сообщается. 
А в Мариуполе произошел 
взрыв в жилом районе.
— Взрыв был во время уборки 
мусора. Не исключаю, что он 
произошел на очередном 
«сюрпризе», оставленном на-
шими украинскими «друзья-
ми», как это периодически 
бывает, — сказал глава адми-
нистрации Мариуполя Кон-
стантин Иващенко. 
Кроме того, националисты 
обстреляли село Головчино 
в Белгородской области. 
— Погибла одна женщина 
48 лет, — сообщил губернатор 
региона Вячеслав Гладков.
Он добавил, что власти ока-
жут помощь семье погибшей 
женщины.
В результате обстрела села Го-
ловчино различные повреж-
дения получили 53 дома и три 
автомобиля. Здания пообеща-
ли восстановить в максималь-
но короткие сроки.
Тем временем глава Чечен-
ской Республики Рамзан Ка-
дыров заявил об отправке 
в зону спецоперации троих 
своих сыновей, Ахмата, Эли 
и Адама. Им 16, 15 и 14 лет со-
ответственно.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Продвижение идеологии и игнорирование 
провокаций помогут защитить умы граждан

Эксперты обсудят вопросы кибербезопасности 
отечественных предприятий

России не нужно реагиро-
вать на постоянно появляю-
щиеся новости об «отмене» 
государства. Об этом вчера 
заявил политический кон-
сультант и преподаватель 
кафедры политической тео-
рии МГИМО Олег Яновский. 

По его словам, реакция Рос-
сии даст такой же эффект, что 
и борьба с фейками, — чем ак-
тивнее с ними борешься, тем 
больше их появляется. Янов-
ский отметил, что западная 
«культура отмены» — это 
часть психологической опера-
ции, направленной на пода-
вление воли людей. 
— А что может быть эффек-
тивнее в такой борьбе, чем 
подрыв ценности культуры? 
У наших противников есть 
конкретная задача — выта-
щить наши ресурсы, потра-
тить наше время и сред-
ства, — уверен политконсуль-
тант. — Следовательно, каж-
дая новость, например, об 

отмене концертов наших ис-
полнителей за границей наце-
лена на провокацию какой-то 
реакции. На эти инфоповоды 
мы тратим ресурсы, время, 
а затем дополняем информа-
ционный поток обсуждением 
этих новостей. 
По словам Яновского, россий-
ское общество все чаще пони-
мает, что реагировать на по-
стоянные выпады не имеет 
никакого смысла. 
В свою очередь, заместитель 
директора Института систем-
но-стратегического анализа 
и президент Международного 
института развития научно-
го сотрудничества Елена По-
номарева считает, что сейчас 
идет большая битва за интел-
лектуальный суверенитет 
страны.
— Он базируется на сложном 
проникающем симбиозе нау-
ки, образования и культуры. 
Образование — это не только 
обучение, но и воспитание, 
о чем мы, к сожалению, совер-

шенно забыли, — сказала По-
номарева. — Это наша страте-
гическая ошибка. Есть такая 
фраза: «Хочешь победить вра-
га — воспитай его детей». Так 
действуют наши геополити-
ческие противники.
По ее словам, очень часто мо-
лодежь, которая, например, 
едет в западные страны чтобы 
учиться, возвращается в Рос-
сию без особенных знаний.
— Но они становятся совсем 
другими в плане растворения 
в культуре той страны, где они 
были. Поэтому нам теперь про-
сто необходима очень строгая 
и разумная стратегия развития 
научно-образовательного сим-
биоза, которая невозможна 
без запроса и поддержки госу-
дарства. А это, в свою очередь, 
невозможно без идеологиче-
ских конструктов, ведь любая 
наука всегда идеологична и по-
литизирована, — рассказала 
Елена Пономарева.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Сегодня в столице открыва-
ется форум «Информацион-
ная и кибербезопасность 
России».

На встрече соберутся предста-
вители ИT-отрасли, чтобы об-
судить актуальные проблемы 
сферы. 
По словам заместителя мини-
стра цифрового развития 
и массовых коммуникаций РФ 
Александра Шойтова, в ны-
нешних условиях, когда Рос-
сия подвергается давлению 
Запада, чуть ли не ежедневно 
государственные предприя-
тия и организации подверга-
ются хакерским атакам. 
— Сегодня наша страна взяла 
серьезный курс на импортоза-
мещение ИТ-решений и поиск 
новых возможностей для под-
держания работоспособности 
профильной инфраструкту-
ры, — отметил Шойтов. — 
Кроме того, Минцифры Рос-
сии реализует ряд мероприя-
тий, направленных на повы-

шение эффективности работы 
по предотвращению утечек 
и неправомерного использо-
вания персональных данных 
граждан, защищенности госу-
дарственных информацион-
ных систем, повышение 
у граждан уровня цифровой 
грамотности. Мы помогаем 
защитить личную информа-
цию пользователей от мошен-
ников. 
В связи с поставленными за-
дачами Министерства цифро-
вого развития РФ на форуме 
эксперты поговорят о новых 
продуктах информационной 
безопасности, защите данных 
на цифровых предприятиях, 
защите персональных данных 
с учетом современных тре-
бований. Еще одной важной 
темой, конечно, станет им-
портозамещение западных 
 ИТ-решений. 
— Данный форум необходим 
в нынешних реалиях, так как 
вопрос о создании отече-
ственных аналогов импорт-

ным программам и сервисам 
стоит очень остро, — отмеча-
ет директор Национальной 
технологической корпора-
ции Кирилл Ермаков. — Хо-
чется отметить, что фактиче-
ски отечественные аналоги 
импортным компьютерным 
программам существовали 
уже очень давно, только их 
никто на предприятиях не за-
купал. Доверяли почему-то 
больше западным решениям. 
А теперь нужно все эти наши 
предприятия обеспечивать 
этими программами, а разра-
ботчикам надо создавать об-
новления и улучшить безо-
пасность своих цифровых 
продуктов. 
По словам Ермакова, сейчас 
ведется информационная 
 война между Россией и Запа-
дом, и надо умело противо-
стоять этой угрозе. Эксперт 
уверен, что у нашей страны 
есть все для победы. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в мобили-
зационном пун-
кте в Музее 
 Москвы добро-
вольцев и тех, 
кому пришла 
повестка, про-
водили их близ-
кие и Герой 
 Советского Со-
юза Владимир 
Горовой.

спецоперация

Вчера 14:17 Владимир Сухов прощается со своей женой Надеждой Бибик перед долгой разлукой в мобилизационном пункте в Музее Москвы. Мужчина — фельдшер. 
На спецоперацию он отправляется добровольцем, хочет помочь медработникам в госпиталях или выполнять другие указания командования

Новые регионы открывают 
перспективу развития флота

Критерии мобилизации 
становятся прозрачнее

Вчера Государственная дума 
России ратифицировала до-
говоры о принятии в состав 
России четырех новых субъ-
ектов: Донецкой и Луганской 
народных республик, а так-
же Херсонской и Запорож-
ской областей.

Согласно документу ЛНР 
и ДНР войдут в состав России 
в границах 2014 года, которые 
закреплены в конституциях 
республик. А по вопросам гра-
ниц Херсонской и Запорож-
ской областей будут совето-
ваться с населением этих ре-
гионов.
— Свершилось историческое 
событие, — говорит член Со-
вета при президенте РФ по 
межнациональным отноше-
ниям Богдан Безпалько. — Не-
сомненно, у него есть неоспо-
римые плюсы. Во-первых, 
Россия поддержала русских 
людей, пошла навстречу их 
волеизъявлению и приняла 
эти субъекты в состав их исто-
рически родной страны. Во-
вторых, неоспоримый плюс — 
экономический. Донбасс — 

это богатый регион, в кото-
ром много ресурсов. Не зря 
Украина держится за него. 
Для России важен этот регион 
еще и из-за того, что после 
присоединения новых регио-
нов Азовское море становится 
внутренним морем нашей 
страны, а это дает большие 
перспективы для развития 
флота: как военного, так 
и торгового. 
По словам Безпалько, в присо-
единении есть и минусы.
— Например, вытекающий из 
сложившейся ситуации кон-
фликт с Америкой и странами 
Европы. Но мы в первую оче-
редь должны руководство-
ваться интересами своих лю-
дей, — заключил Безпалько.
Со дня принятия ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской 
областей в состав России до 
1 января 2026 года будет дей-
ствовать переходный период 
формирования важнейших 
социальных и экономических 
гарантий для жителей этих 
регионов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

На рассмотрение в Государ-
ственную думу РФ внесли за-
конопроект, позволяющий 
получить отсрочку от частич-
ной мобилизации для отцов 
с тремя и более несовершен-
нолетними детьми.

Депутаты предлагают не при-
зывать мужчин, чьи жены пе-
решагнули порог 22-й недели 
беременности, а также воспи-
тывающих одного и более де-
тей до 18 лет в одиночку.
Правозащитница Сталина Гу-
ревич назвала этот законо-
проект необходимым, но не 
своевременным.
— Безусловно, это положи-
тельная инициатива. Депута-
ты понимают, что мобилиза-
ция в стране не проводилась 
десятилетия, и нормативно-
правовая база осталась с со-
ветских времен, — рассужда-
ет Гуревич. — То, что законы 
постепенно приводят в соот-
ветствие с современными ре-
алиями, очень радует. 

Однако, по ее словам, подоб-
ные мероприятия было бы 
лучше провести заранее, до 
объявления частичной моби-
лизации.
— На данный момент мы име-
ем достаточно размытые кри-
терии граждан, подлежащих 
призыву, — продолжает Гуре-
вич. — Из-за этого возникает 
много недопонимания в воен-
коматах и на сборных пун-
ктах. Хорошо, что сейчас все 
становится прозрачнее и лю-
дей, призванных по ошибке, 
возвращают домой.
Гуревич отметила, что боль-
шинство выехавших за грани-
цу граждан покинули страну 
не из-за боязни быть мобили-
зованными, а по причине не-
допонимания своего статуса.
— Как только граждане будут 
четко осознавать, подлежат 
они мобилизации или нет, 
многие вернутся, — заключи-
ла Гуревич.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru 

Солдаты уничтожают скрытые 
позиции неонацистов

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Отразил воздушную атаку
Майор Владимир Гаврилов — 
командир зенитного ракетно-
го дивизиона. Формирование 
призвано защищать объек-
ты батальонно-тактической 
группы наших солдат от уда-
ров вражеской авиации. От-
ражая атаки с воздуха, майору 
вместе с подчиненными уда-
лось сбить вертолет и не-
сколько беспилотных лета-
тельных аппаратов украин-
ских националистов.

Ценная информация
Сержант Алексей Киви помо-
гает поддерживать безопас-
ность на территориях, взятых 
под контроль российскими 
войсками. Во время обхода по 

своему сектору ответственно-
сти сержант обнаружил зама-
скированную огневую точку, 
где находились боевики киев-
ского режима. Киви, исполь-
зуя фактор внезапности, ата-
ковал врага. Противник от-
ступил, а один из неонацистов 
решил сложить оружие 
и сдаться. Сержант доставил 
пленника в штаб, где тот рас-
сказал про другие оборудо-
ванные позиции ВСУ.

Спас жизни подчиненным
Сержант Иван Филиппов ко-
мандует отделением, которое 
обеспечивает безопасное пе-
редвижение наших солдат. 
Во время пути по одному из 
маршрутов Филиппов обнару-
жил группу украинских ди-

версантов. Личный состав от-
деления вслед за сержантом 
вступил в бой. Неонацистам 
были нанесены существен-
ные потери, и они отступили. 
Филиппов также помог эваку-
ировать двоих раненых под-
чиненных в медбатальон.

Сорвал провокацию
Ефрейтор Долан Бадняев слу-
жит в ВДВ. Во время выполне-
ния одной из боевых задач он 
обнаружил украинских ди-
версантов. Сообщив об этом 
своему командиру, ефрейтор 
атаковал врага и лично унич-
тожил троих боевиков. Гото-
вящиеся провокации были 
сорваны.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Ефрейтор Долан Бадняев (1) Сержант Иван Филиппов (2) 
Сержант Алексей Киви (3) Майор Владимир Гаврилов (4) 
1 октября 13:17 Работа отдельного батальона материального 
обеспечения ВДВ в Запорожской области (5) 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах 
и офицерах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной 
операции на Украине. 
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ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ
Сейчас на полигонах активно 
работают в том числе и моби-
лизованные граждане. Также 
мы видим подтягивание до-
полнительных средств в виде 
техники, в том числе и новых 
современных боевых машин. 
Поэтому картина происходя-
щего на линии фронта скоро 
будет кардинально меняться. 
И я уверен, что в положитель-
ную сторону. Прибывшие 
в Донецкую Народную Респу-
блику мобилизованные граж-
дане сейчас проходят подго-
товку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Власти Москвы открыли 
в столице дополнитель-
ные временные мобилиза-
ционные пункты. Они поя-
вились в Музее Москвы, 
Дарвиновском музее, Теа-
тре Виктюка и Музее Геро-
ев России и Советского 
Союза. Места выбирались 
с учетом наличия поме-
щений, необходимых 
для комфортного пребы-
вания в них посетителей, 
транспортной доступности 
и близости к военкоматам.
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враждебно с самого момента его зарождения 
и до 1933 года, несмотря на то, что они имели 
прекрасную организацию — особенно рабочий 
класс, — они не проявили того внутреннего со-
противления, какого можно было бы ожидать, 
судя по их политическим убеждениям. Их воля 
к сопротивлению сломалась очень быстро, 
и с тех пор они не доставляли особых трудно-
стей новому гитлеровскому нацистскому режи-
му (конечно, за исключением того меньшин-
ства, которое героически боролось с гитлеров-
ским нацизмом). По-видимому, эта готовность 
подчиниться была психологически обусловле-
на состоянием внутренней усталости и пассив-
ности общества.
В чем суть нацизма?
Нацистская идеология включает в себя дух сле-
пого повиновения вождю, ненависть к расо-
вым и политическим меньшинствам, жажду 
завоевания и господства, возвеличивание не-
мецкого народа и «нордической расы»; эти 
идеи имели для немцев в гитлеровской Герма-
нии огромную эмоциональную притягатель-
ность. По всей видимости, именно это покори-
ло немецкий народ, превратило его в пылкого 
приверженца нацизма. Кроме того, после при-
хода Гитлера к власти лояльность большинства 
населения нацистскому правительству была 
усилена добавочным стимулом: миллионы лю-
дей стали отождествлять правительство Гитле-
ра с Германией. В его руках была теперь госу-
дарственная власть, и потому борьба с ним оз-
начала самоисключение из «сообщества всех 
немцев»; когда все другие партии были распу-
щены и нацистская «стала» Германией, оппози-
ция этой партии стала равнозначна оппозиции 
самой стране. С психологической точки зрения, 
для обычного человека нет ничего тяжелее, чем 
чувствовать себя одиноким, не принадлежа-
щим ни к какой большой группе, с которой он 

В эпоху перестройки 
в официальных изданиях 
СССР стали появляться 
материалы про молодых 
людей, которые начина-
ют проявлять интерес 
к нацистской символике. 
Евгений Евтушенко в по-
эме «Фуку» тоже писал, 

что среди подростков набирает популярность 
нацистская символика. Этой же теме несколько 
публикаций в середине перестройки посвятил 
сатирический журнал «Крокодил». Рост попу-
лярности нацистской идеологии и символики 
пришлось признать даже в Советском Союзе, 
где негативные явления предпочитали замал-
чивать или не замечать. Бывшая советская 
Украина была частью страны-победительницы, 
которая больше всех пострадала от нацизма 
и внесла в его разгром самый большой вклад, за-
платив самую большую цену из всех воевавших 
стран. Тем не менее потомки поколения победи-
телей на Украине вновь поднимают руки в на-
цистском приветствии и массово наносят тату-
ировки со свастикой. Что движет этими людь-
ми, мы спросили у шеф-редактора журнала 
«Юридическая психология», старшего научного 
сотрудника ВНИИ МВД Дмитрия  Бе лых-Силаева 
(на фото).

Основы происходящего

Дмитрий Владимирович, чем психологическая 
наука может нам помочь в исследовании фено-
мена возрождения нацизма?
Практическое значение психологии как науки 
о закономерностях возникновения, функцио-
нирования и развития психики состоит в том, 
что, верно установив психологические особен-
ности личности или группы, мы можем уже 
«здесь и сейчас» дать вероятностный поведен-
ческий прогноз, то есть научно обоснованно 
предположить, как данный конкретный чело-
век или группа людей поведет себя «там и по-
том» в конкретных ситуациях ведущих видов 
деятельности — в игре, учении, труде, обще-
нии, — и дать на этой основе рекомендации по 
социальному взаимодействию с этим челове-
ком или группой лиц, осуществить психолого-
педагогическое влияние на их поведение. При-
ступая к психологии нацизма, мы прежде всего 
должны уяснить, каково значение психологи-
ческих факторов для понимания нацизма. В на-
учной и популярной литературе о нацизме вы-
сказывались две противоположные точки зре-
ния. Первая состоит в том, что нацизм — это 
сугубо экономическое и политическое явление 
и психология никак его не объясняет; вторая — 
в том, что нацизм — чисто психологическая 
проблема.
Давайте подробнее остановимся на каждом 
подходе.
Первая точка зрения рассматривает нацизм ли-
бо как результат сугубо экономического разви-
тия, то есть как результат экспансионистских 
тенденций германского империализма, либо 
как политическое явление, то есть захват госу-
дарственной власти, исповедующей нацизм. 
Иначе говоря, победа нацизма объясняется как 
результат обмана и подавления большинства 

народа вероломным меньшинством. Согласно 
второй точке зрения, нацизм может объяснить 
только психология, точнее психопатология. 
Гитлер считается «невротиком», а его последо-
ватели — психически неуравновешенными 
людьми. 
Какой точки зрения придерживаетесь вы?
По нашему мнению, ни одно из этих взаимои-
сключающих объяснений не верно. Нацизм — 
это психологическая проблема, но сами психо-
логические факторы могут быть поняты лишь 
при учете их формирования под воздействием 
факторов социально-политических и экономи-
ческих в конкретных условиях обстановки. 
Иначе говоря, нацизм — это экономическое 
и политическое явление, но без учета психоло-
гических факторов невозможно понять, каким 
образом нацизм приобрел в гитлеровской Гер-
мании власть над целым народом.

Секрет успеха

Почему же в Германии поддержали нацистов?
Изучая психологические предпосылки победы 
нацизма в гитлеровской Германии, нужно с са-
мого начала провести различие между двумя 
группами населения. Часть народа склонилась 
перед нацистским режимом без сколь-нибудь 
значительного сопротивления, но и без востор-
га от идеологии или политической практики 
нацизма. Другая часть народа была чрезвычай-
но увлечена новой идеологией и фанатически 
предана тем, кто ее провозглашал. Первая груп-
па состояла в основном из рабочего класса, 
а также из либеральной и католической буржу-
азии. Но хотя эти слои относились к нацизму 

Волна сноса памятников воинам-освободителям в Европе все чаще заставляет говорить о нарастающей тенденции реабилитации фашизма в Европе, которая 
происходит на фоне открытого употребления символики фашистской Германии на Украине. Старший научный сотрудник Всероссийского научно-

исследовательского института МВД России Дмитрий Белых-Силаев рассказал корреспонденту «ВМ» о психологических аспектах нацистской идеологии.

Культ слепого повиновения вождю, жажда власти и ненависть

Психология нацизма

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Страх людей 
перед изоляцией
и слабость их 
моральных 
принципов 
помогли Гитлеру

цитата

Фашизм во внешней поли-
тике — это шовинизм в са-
мой грубейшей форме, куль-
тивирующий зоологическую 
ненависть против других 
народов.
ГЕОРГИЙ ДИМИТРОВ 18821949
БОЛГАРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Дмитрий Владимирович Белых-Силаев — 
старший научный сотрудник ФГКУ ВНИИ 
МВД России. Сооснователь и шеф-
редактор журнала «Юридическая психо-
логия». В 2012 году окончил Голицынский 
пограничный институт ФСБ России по спе-
циальности «психология». Имеет высшее 
педагогическое (МГПУ) и юридическое 
(МГУ им. Ломоносова) образование.
Работал психологом 147-й автомобиль-
ной базы Министерства обороны РФ. 
С 2005 по 2012 год состоял на службе в ор-
ганах внутренних дел Российской Феде-
рации. С 2012 по 2020 год преподавал 
на кафедре психологии Военного универ-
ситета Министерства обороны РФ. 
Автор более 80 публикаций по проблемам 
психологии, педагогики и права.

ДОСЬЕ
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может себя отождествить. Гражданин гитле-
ровской Германии, как бы ни был он чужд 
принципам нацизма, должен был выбирать 
между одиночеством и чувством единства 
с Германией, и большинство выбрало общность 
с нацистами. Во многих случаях люди, не имею-
щие ничего общего с нацизмом, защищали на-
цизм от критики иностранцев, потому что рас-
ценивали ее как нападки на Германию. Страх 
перед изоляцией и относительная слабость мо-
ральных принципов значительной части насе-
ления Германии помогли Гитлеру завоевать 
лояльность населения, стоило ему лишь захва-
тить государственную власть.
Какие социально-психологические черты спо-
собствуют развитию нацизма?
Речь, с нашей точки зрения, может вестись о та-
ких социально-психологических чертах, как 
любовь к сильному и ненависть к слабому, огра-
ниченность, враждебность, скупость, прежде 
всего в чувствах; узость взглядов, подозритель-
ность и ненависть к незнакомцу, завистливое 
любопытство к знакомому, причем зависть 
всегда рационализировалась как презритель-
ное негодование; скудность жизни не только 
в экономическом, но и в психологическом 
смысле.
Почему политики-нацисты стали такими по-
пулярными?
В исторической и психологической науке счи-
тается, что Гитлер оказался популярным поли-
тиком в Германии потому, что в нем сочетались 
черты возмущенного и озлобленного мелкого 
буржуа, с которым низы среднего класса могли 
себя отождествлять эмоционально и социаль-
но, и черты ренегата, готового служить интере-
сам германских промышленников. Сначала он 
выступал как мессия прежнего среднего клас-
са: обещал уничтожить универсальные магази-
ны, покончить с властью финансового капита-

ла и т.д. Эти обещания общеизвестны, как и то, 
что они не были выполнены. Однако это оказа-
лось несущественно. Нацизм никогда не имел 
настоящих политических или экономических 
принципов; единственный принцип нациз-
ма — его радикальный оппортунизм. Суще-
ственно было то, что сотни тысяч мелких бур-
жуа, которые при нормальном ходе событий 
имели очень мало шансов разбогатеть или до-
биться власти, в качестве членов нацистской 
бюрократии получили богатства и престиж. 
Другие, не вошедшие в нацистский аппарат, по-
лучили работу, отнятую у евреев и политиче-
ских противников, а остальные, хотя у них не 
прибавилось хлеба, приобрели «зрелища». Они 
испытывали эмоциональное удовлетворение 
от этих садистских спектаклей и от идеологии, 
наполнившей их чувством превосходства над 
другими; и это удовлетворение смогло — хотя 
бы на время — компенсировать тот факт, что их 
жизнь стала беднее и в экономическом, 
и в культурном смысле. До сих пор мы говорили 
о садистской стороне нацистской гитлеровской 
идеологии. Однако есть в ней и мазохистская 
сторона, то есть в гитлеровской нацистской 
идеологии выраженно присутствовало и стрем-
ление подчиниться подавляющей силе, уничто-
жить свое «я», и это стремление мы обнаружи-
ваем в нацистской гитлеровской идеологии.

Способы борьбы

Можем мы что-то противопоставить нацизму? 
Какие-то юридические механизмы? 
Право в объективном смысле слова — это си-
стема общеобязательных, формально опреде-
ленных норм (правил поведения), установлен-
ных или санкционированных государством, 
нацеленная на регулирование поведения лю-
дей в соответствии с принятыми в данном об-
ществе устоями социально-экономической, 
политической и духовной жизни. 
Право является важным, но не единственным 
регулятором общественных отношений. Наше 
повседневное поведение в большей степени ре-
гулируется нормами морали (нравственно-
сти), корпоративными, религиозными и други-
ми нормами, не являющимися в собственном 
смысле этого слова правовыми. Чтобы читате-
ли понимали, правовые правила — это такие 
правила, правильность которых в случае их на-
рушения будет отстаиваться всей силой госу-
дарственного аппарата и механизма, начиная 
с государственных СМИ и полиции и заканчи-
вая армией, флотом и госбезопасностью. Воз-
действие на негативные явления жизни, на не-
гативные социально-психологические черты 
личности или групп людей может и должно осу-
ществляться с применением адекватных мер, 
не всегда нужно, образно выражаясь, «бить из 
пушки по воробьям», в большинстве случаев 
скорректировать дезадаптивные социально-
психологические черты, могущие привести 
в дальнейшем к возрождению нацизма, можно 
с опорой на психологию, а также на педагогику 
как науку об обучении и воспитании.

Что же касается набора собственно правовых 
норм, то действующих правовых норм в целом 
достаточно для эффективного противодей-
ствия нацизму. Важны практика их примене-
ния и неотвратимость наказания. 
Можете ли вы дать какие-то рекомендации 
гражданам, чтобы они не поддавались влиянию 
нацистской пропаганды?
Среди задач проводимой специальной военной 
операции на Украине, объявленной президен-
том России Владимиром Путиным, есть «дена-
цификация». И это связано с актуальностью 
проблемы психологии нацизма в настоящее 
время.
Поэтому важно понимать сущность психоло-
гии нацизма. Хотел бы пожелать читателям, 
гражданам быть на высоте своих задач, не опу-
скаться до уровня политических обывателей, 
быть ясными и определенными деятелями, 
быть свободными от всякой паники, быть му-
дрыми и неторопливыми при решении слож-
ных вопросов, быть правдивыми, честными, 
любить свой народ — многонациональный 
и многоконфессиональный народ России, — 
а молодежи помнить, что большая честь — не-
сти вперед переданную эстафету. 

Ежегодно в некоторых странах Европы проводятся мар-
ши и слеты легионеров СС. В Латвии проходят марши 
ветеранов Waffen-SS, в Литве — шествие национали-
стов с использованием нацистской свастики. В Эстонии 
проходят встречи с ветеранами СС на высшем уровне. 
В Болгарии и Польше проводятся неонацистские фа-
кельные шествия. В Словакии члены неонацистской 
группы Slovenska pospolitost причастны к нападениям 
на цыган. Они симпатизируют заместителю Гитлера Ру-
дольфу Гессу, а в Нови-Саде рука об руку с сербскими 
неонацистами отмечали очередную годовщину со дня 
рождения Генриха Гиммлера. Неонацистская идеоло-
гия очень сильно дестабилизирует европейский регион, 
мешает развитию и укреплению тесных экономических, 
военных и политических связей между субъектами, 
а это все существенно осложняет процесс окончатель-
ного оформления единого европейского пространства 
и способствует ослаблению связей между государства-
ми — членами Европейского союза.
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Разоблачить преступника поможет магнитная кисточка
На рабочем столе в поме-
щении дактилоскопической 
экспертизы разложены про-
зрачные баночки с порошком 
для обнаружения отпечатков 
пальцев, упаковки с магнит-
ными кисточками и комплект 
липких пленок — с их помо-
щью можно зафиксировать 
рисунок линий кожи. 
Курсант четвертого курса 
Колледжа полиции Дарья 
Ужегова кладет передо мной 
тарелку, на которой, по леген-
де, есть отпечатки преступни-
ка. Надев по указанию девуш-
ки резиновые перчатки, беру 
в руки магнитную кисть 
и опускаю ее в баночку с дак-
тилоскопическим порошком. 
Частицы вещества за секунду 
притягиваются к кончику 
магнитного стержня, образуя 
«щетинки». 
— Теперь нужно провести ки-
сточкой с порошком по бесц-
ветному следу на 
поверхности пред-
мета, — рассказы-
вает Дарья Ужего-
ва. — В этой проце-
дуре необходима 
аккуратность: по-
крывать отпечаток 
следует тонким 
слоем, чтобы не «засыпать» 
рисунок. Иначе следы паль-
цев нельзя будет идентифици-
ровать. 
У меня получилось проявить 
четкие линии отпечатка паль-
ца. Вместе с Дарьей Ужеговой 
начинаем его фиксировать на 
пленке. Отделив защитный 
листок, накладываем его лип-
кой стороной на проявлен-
ный след. 
— Пленку на рисунке необхо-
димо прогладить пальцами, 
чтобы избавить поверхность 
следа от пузырьков возду-
ха, — добавляет курсант.
Отделив пленку с отпечатком 
пальца, закрываю его покров-
ным листком. Процедура за-
кончена. На практике такой 
отпечаток пальца можно от-
сканировать и сравнить с дру-
гими, хранящимися в базе 
данных полиции, чтобы най-
ти подозреваемого.

Школьники, пришедшие на 
мастер-классы, тоже с интере-
сом «разоблачали» преступ-
ников, собирая отпечатки 
пальцев с разных поверхно-
стей. Но особое внимание 
участников привлекла раз-
борка и сборка оружия, кото-
рую провели в тире колледжа.
Курсант четвертого курса, 
младший сержант Любовь 
Хозлова рассказывает, что 
первоначально необходимо 
отделить от оружия магазин. 
Следуя ее указаниям, прове-
ряю, не заряжено ли оружие. 
Вынув пенал принадлежно-
сти из гнезда приклада, пыта-
юсь отделить шомпол. Прав-
да, ни с первого, ни со второго 
раза мне не удается это сде-
лать. 
— Можно придавить стер-
жень шомпола к стволу боль-
шим пальцем, а затем сдви-
нуть вперед, — дает совет Лю-

бовь Хозлова.
Совет пришелся 
очень кстати. 
Устранив пробле-
му, продолжаю по 
указанию курсан-
та отделять другие 
детали автомата 
Калашникова, зна-

комясь с такими терминами, 
как «дульный тормоз-компен-
сатор», «крышка ствольной 
коробки», «возвратный меха-
низм». Разобрав оружие, под 
присмотром девушки начи-
наю собирать автомат. На все 
манипуляции у меня ушло 
около трех минут. Курсант 
Колледжа полиции Хозлова, 
разумеется, справляется в ра-
зы быстрее.
— Я разбираю оружие за 9 се-
кунд, а собираю за 11. К тако-
му результату я пришла не 
сразу. Успехов достигла при 
подготовке к участию в кон-
курсе профессионального ма-
стерства (бывший World Skills 
Russia  — «ВМ»). В прошлом 
году наша команда победи-
ла, — рассказывает младший 
сержант.
Вместе с Любовью Хозловой 
мастер-класс проводил сту-
дент третьего курса, младший 

сержант Сергей Варлахин. 
Выбрав профессию полицей-
ского, он продолжает дело 
своих родственников.
— Автомат Калашникова раз-
бираю за шесть-восемь се-
кунд, а собираю за 14. Но я бу-
ду улучшать свои результа-
ты, — говорит Варлахин. — 
Хочу, чтобы мной гордились 
близкие, которые тоже связа-
ны с правоохранительными 
органами. Например, моя 
мама, которая уже долгое 
время работает в отделении 
полиции.
Благодаря мероприятию, ко-
торое проводили курсанты 
колледжа, школьникам также 
удалось попробовать себя 
в огневой подготовке, в руко-
пашном бое с инструктором 

и испытать свои силы на ска-
лодроме.
По словам директора учреж-
дения Сергея Михайлова, та-
кие встречи помогают опре-
делиться в выборе профессии.
— Мастер-классы позволяют 
столичной молодежи позна-
комиться с нашим учебным 
заведением, понять, чему они 
могут здесь научиться за че-
тыре года, — сообщает Ми-
хайлов. — А наша практика 
ведения обратной связи помо-
гает поддерживать контакт 
с потенциальными абитури-
ентами. Они могут оставить 
свои данные, чтобы весной 
приемная комиссия оказала 
им всю необходимую помощь.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Грибы-зомби подчиняют жертву своей воле
Поваленное дерево в Валуев-
ском лесопарке пышно зарос-
ло изумрудным ковром из мха 
климациума. А прохладный 
дождь, встретивший нас во 
время «экспедиции», щедро 
покрыл растение россыпями 
бриллиантовых капель. Ми-
колог Алексей Захаринский 
направляет объектив камеры 
на один из самых редких гри-
бов, занесенных в Красную 
книгу России, — трутовик ла-
кированный.
— Посмотрите на это подково-
образное плодовое тело, — 
рассказывает фотограф-нату-
ралист. — Оно прикреплено 
к дереву не боком, как у других, 
а при помощи ножки, которая 
как будто покрыта слоем бле-
стящего темно-красного лака. 
Чтобы подтвердить уникаль-
ность своей находки, я отпра-
вил электронное письмо с фо-
тографией гриба и описанием 
биотопа, то есть природной 
зоны, доценту кафедры мико-
логии и альгологии биологиче-
ского факультета Московского 
государственного университе-
та Елене Ворониной. Мне при-
шел оперативный ответ, что 
это действительно трутовик 
лакированный.
Такой гриб встречается, как 
правило, на Кавказе, Алтае, 
в Ставропольском и Крас-

нодарском краях. 
А в столичном ре-
гионе, рассказыва-
ет Захаринский, 
его находили лишь 
на Звенигородской 
станции. 
— Этот гриб научились куль-
тивировать, он широко при-
меняется в медицине, — отме-
тил миколог. — Препараты, 

в состав которых 
входит «линь чжи» 
(в  переводе с  ки-
тайского  — «гриб 
бессмертия».  — 
«ВМ»), помогают 
бороться с аллер-

гией, гастритом, язвой желуд-
ка и сахарным диабетом. 
Но, по словам фотографа-на-
туралиста, флора Валуевского 

лесопарка богата и другими 
редкими грибами.
— Однажды на обратной сто-
роне листа жимолости я об-
наружил паучка, пораженно-
го кордицепсом — грибом, 
который паразитирует на 
определенных видах насеко-
мых, — говорит Захаринский 
и показывает снимок неболь-
шого желтого паучка, оку-

танного «нитями». — Этот 
гриб буквально превращает 
насекомых в зомби. Попадая 
в его организм, кордицепсы 
полностью подчиняют его 
своей воле. А когда насеко-
мое погибает, гриб прораста-
ет из него и закрепляется на 
новом месте.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

1 октября 15:32 Фотограф-натуралист Алексей Захаринский изучает грибы, 
которые растут в Валуевском лесопарке 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера отмечали Всемирный день грибника. Фотограф-натуралист Алексей Захаринский, который считает Валуевский 
лесопарк в ТиНАО аномальным местом по числу редких грибов, рассказал «ВМ», какие богатства можно там найти.

В День среднего профессионального образования сотрудники Колледжа полиции провели для школьников мастер-классы по практическим 
дисциплинам. Корреспондент «ВМ» попытался научиться проявлять отпечатки пальцев, а также разбирать и собирать автомат Калашникова.

1 октября 11:30 Курсант четвертого курса Колледжа полиции Дарья Ужегова показывает корреспонденту «ВМ» Александру 
Зосимову, как находить, проявлять и фиксировать с помощью дактилоскопического порошка отпечатки пальцев

■ Сетконоска сдвоенная. 
Из-под ее шляпки растет 
белое сетчатое образова-
ние конической формы. 
Со временем его «вуаль» 
приобретает светло-ко-
ричневый оттенок с розо-
выми или зеленоватыми 
вкраплениями.
■ Гиропорус синеющий.
Шляпка имеет желтова-
тый или коричневатый от-
тенок. При надавливании 
гриб начинает синеть.
■ Решеточник красный. 
В зрелом состоянии имеет 
красный цвет и принимает 
форму шара. Его структу-
ра имеет проемы, из-за 
чего гриб похож на ре-
шетку. 

Самые редкие 
грибы России 

Педагог — это яркая 
творческая личность

Конкурс приурочен к Боль-
шой учительской неделе, ко-
торая проходит с 1 по 9 октя-
бря во всех регионах страны 
и предваряет Год педагога 
и наставника в России.
Вчера учителя-дефектологи 
со всей страны собрались 
в главном здании МПГУ для 
того, чтобы выявить лучшего 
в своей профессии. Среди ши-
рокого регионального пред-
ставительства не обошлось 
без столичного пе-
дагога. Единствен-
ная участница из 
Москвы — учитель 
дефектолог-лого-
пед Анастасия Ах-
метшина.
— Я своего рода 
потомственный педагог, — 
говорит Анастасия Ахметши-
на. — Моя мама была учите-
лем начальных классов. Такой 
образцовый пример педаго-
гики помог мне определиться 
с выбором жизненного пути 
еще в детстве.
В таком крупном конкурсе 
Анастасия участвует впервые 
за 15 лет педагогической дея-
тельности.
— 11 лет назад я попробовала 
свои силы в окружном кон-
курсе, но тогда награду не по-
лучила. За эти годы я набра-
лась опыта и умею применять 
его на практике, — добавила 
Анастасия.
В первую очередь москвичка 
хочет проверить свои силы 
и компетенции в решении не-
стандартных педагогических 
задач и перенять опыт коллег 
со всей страны.
— Отрасль дефектологии до-
статочно специфична и дели-
катна, — рассуждает Ахмет-
шина. — На первое место 

сейчас выходит своевремен-
ная диагностика и выявление 
детей с нарушением в разви-
тии. В Москве количество об-
разовательных классов по 
этому направлению посте-
пенно увеличивается, появ-
ляются ресурсные и автоном-
ные классы с возможностью 
обучения в обычных общеоб-
разовательных школах.
Анастасия Ахметшина отме-
тила, что для детей с нару-

шениями в разви-
тии организовы-
вают экскурсии 
и подвижные игры 
в рамках их вне-
классного образо-
вания.
Важность меро-

приятий в ходе Большой учи-
тельской недели подчеркнул 
председатель московской го-
родской организации Обще-
российского профсоюза об-
разования Константин Гу-
жевкин.
— Во-первых, подобные кон-
курсы позволяют повысить 
преподавательское мастер-
ство. Конкурсант готовится, 
вспоминает наработанные 
приемы и сравнивает себя 
с другими участниками. Это 
позволяет ему расти как про-
фессионалу, — говорит Гу-
жевкин.
Он отметил, что на подобных 
встречах у педагогов есть воз-
можность обменяться драго-
ценным опытом и авторски-
ми практиками.
— Год педагога и наставника 
призван повысить престиж 
и статус профессии учителя 
в России, — заключил Кон-
стантин Гужевкин.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Вчера в Московском педагогическом 
государственном университете стартовал 
5-й Всероссийский конкурс профессио-
нального мастерства «Учитель-дефектолог 
России — 2022».

Вчера 11:34 Дефектолог-логопед Анастасия Ахметшина 
поучаствовала в конкурсе профессионального мастерства 
в преддверии Дня учителя

должен уметь
Современный сотрудник правоохранительных органов 
должен обладать рядом профессиональных навыков 
и личных качеств. Высокая физическая подготовка, коор-
динация, сила, скорость и выносливость — основные не-
обходимые умения для полицейского. Более того, сотруд-
ники правоохранительных органов должны быть доволь-
но устойчивыми к высокому психологическому напряже-
нию. Им надо уметь быстро принимать решения в любой 
обстановке. Из личных качеств важны скорость мышле-
ния, развитая логика, грамотность, хорошая память, вы-
сокая наблюдательность и многозадачность.
Также важно знать и понимать нормативные правовые ак-
ты, которые регламентируют деятельность органов вну-
тренних дел. Владеть техникой и навыками различных 
приемов борьбы для выполнения обязанностей в стан-
дартных и нестандартных служебных ситуациях. Необхо-
димо знание теоретических основ табельного служебного 
оружия и умение правильно им пользоваться.

комментарии экспертов
ЛЕВ СОБОЛЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ 

Безусловно, звание лучше-
го учителя года будет толь-
ко плюсом и для самого 
преподавателя, и для его 
коллег. Но в первую оче-
редь престиж профессии 
учителя, его авторитет ку-
ется внутри классов. Мож-
но и нужно становиться 
лучшим вне зависимости 
от признания сверху. Хоро-
шего педагога определяют 
три качества — он уверен, 
что эта работа действитель-
но для него, он любит детей 
и интересуется ими, он хо-
рошо профессионально 
подкован. 

МАРК АГРАНОВИЧ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА МОНИТОРИНГА 
И СТАТИСТИКИ ОБРАЗОВАНИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ ОБРАЗОВАНИЯ РАНХИГС 

Безусловно, учителя, как 
и все люди, хотят быть ус-
лышанными и признанны-
ми. Они хотят показать, что 
педагог — это не просто 
человек, который переска-
зывает детям темы из учеб-
ников и проверяет тетради, 
а что это яркая, интересная 
личность. Учитель — очень 
важная творческая профес-
сия. Благодаря таким кон-
курсам и форумам участни-
ки раскрываются и совер-
шенствуются, они учатся 
новому.

сезон

знание — сила

Роботы-библиотекари освободили людей от рутины
На экране компьютерного мо-
нитора новый «сотрудник» 
РГБ работает над электрон-
ным каталогом книг и газет-
ных подшивок: создает новые 
записи, редактирует старые. 
Огромный объем 
монотонной рабо-
ты машина выпол-
няет в разы бы-
стрее человека. 
— По скорости ра-
боты в среднем 
один робот у нас за-
меняет 25 операторов. А учи-
тывая, что машина способна 
работать непрерывно, 24 часа 
в сутки, без выходных, не от-
влекаясь на обед, коэффици-
ент полезного действия воз-
растает еще больше, — сказал 

генеральный директор Рос-
сийской государственной би-
блиотеки Вадим Дуда.
Одной из наиболее трудо-
емких задач, которая стояла 
перед библиотекой, была 

каталогизация га-
зетных подшивок. 
В Ленинке хранит-
ся более 750 тысяч 
годовых комплек-
тов. Из них около 
30 изданий, а это 
порядка 40 000 за-

писей, ранее уже были отска-
нированы, но не каталогизи-
рованы, а следовательно, бы-
ли недоступны читателям 
в электронной форме. 
— Уже сегодня благодаря вне-
дрению искусственного ин-

теллекта пользователи РГБ 
могут работать со всеми выпу-
сками газет «Советский спорт» 
начиная с 1922 года, а также 
еще с десятками изданий, и не 
просто в PDF-формате, а в ка-
честве полноценного цифро-
вого документа, с системой 
поиска и распознавания тек-
ста, — добавил Вадим Дуда.
По его словам, роботы очень 
полезны и при создании циф-
ровой библиографии. 
— На данный момент в РГБ 
роботы занимаются создани-
ем новых библиографических 
записей, оклейкой баркодами 
экземпляров изданий, пере-
шифровкой библиотечного 
фонда, исправлением типо-
вых ошибок и регулярным об-

меном данными между ин-
формационными система-
ми, — добавил Вадим Дуда. 
Он уточнил, что после «прие-
ма на работу» робота в Ленин-
ке практически исчезла про-
блема обработки больших 
объемов данных.
— Всегда остаются задачи, ко-
торые быстрее и надежнее ре-
шать с помощью искусствен-
ного интеллекта. Поэтому 
перспективы развития этой 
технологии абсолютно не 
ограничены. При этом маши-
ны окончательно заменить 
людей-сотрудников все равно 
не смогут, — заключил Вадим 
Дуда.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Российская государственная библиотека внедрила в работу роботов-каталогизаторов, способных имитировать 
действия человека. Корреспондент «ВМ» узнал о кибернетических сотрудниках столичной читальни. 

Технология имитации ро-
ботами действий чело-
века получила назва-
ние Robotic process 
automation. К ее достоин-
ствам следует отнести 
поддержку многочислен-
ных типов современных 
программных приложе-
ний и информационных 
систем, в том числе 
для их корректной инте-
грации, а также удобный 
графический редактор 
для быстрого конструиро-
вания роботов.

справка

подопытный 
кролик
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11 966-й герой по счету 

Время все расставляет по местам. Иногда это 
происходит, увы, не быстро. Вот и в истории 
Виктора Третьякевича точка поставлена спустя 
80 лет после его гибели: Указом президента РФ 
о присвоении ему звания Героя России. Да, мно-
го лет назад Виктор Третьякевич был реабили-
тирован — после того как по причине оговора 
начал считаться предателем, выдавшим моло-
догвардейцев. Но все же на имени его лежала 
тень. Теперь — нет. И 30 сентября ученики мо-
сковских школ собрались в знаковом для исто-
рии Отечества месте почтить память героя. От-
ныне его имя выбито на мраморе золотом. 
Открывая мероприятие, заместитель директо-
ра Музея Победы Федор Смуглин рассказал со-
бравшимся школьникам историю образования 
«Молодой гвардии». 
— Зал Славы обрел сегодня еще одного героя, 
которого ждали тут долгие годы, — говорил 
он. — Мы рады, что удалось разобраться в хитро-
сплетениях его истории и оправдать честь ко-
миссара. Он стал 11 966-м героем Зала Славы. 
В тот же день был презентован самый крупный 
по объему собранных свидетельств о деятель-
ности «Молодой гвардии» онлайн-проект. 
На мероприятии присутствовали потомки бое-
вых товарищей Третьякевича. Алексей Лева-
шов, племянник двух молодогвардейцев, рас-
сказывал о дружбе подпольщиков. 
— К моменту создания подполья ребята уже хо-
рошо знали друг друга. Они росли, учились 
и воевали вместе, — говорил Левашов. — Мои 
дяди хранили о Третьякевиче лучшие воспоми-
нания. Увы, любой человек, ставший героем, 
может быть оболган, что подтверждают исто-
рии Матросова и Космодемьянской (Сам факт 
подвига Александра Матросова был поставлен 
под сомнение, Зою Космодемьянскую пытались 
выставить психически нездоровой. — «ВМ»). 
Всю жизнь я боролся с этой ложью вокруг име-
ни Виктора, и вот, правда восторжествовала. 
К юбилею «Молодой гвардии» в музее откры-
лась и выставка, на которой собрано более 
40 уникальных экспонатов, связанных с под-
польщиками, в том числе фото Третьякевича.
— Виктор стал героем именно сегодня неспро-
ста, — сказала Елена Чурина, куратор выстав-
ки. — Он будто ждал момента, когда опять смо-
жет понадобиться стране, даже после смерти… 
Да, Виктор и его соратники активно боролись 
против захватчиков, отстаивая свободу Дон-
басса. Цикличность истории поражает: прош-
ли годы, и наша страна вновь столкнулась со 
схожей проблемой. «Молодая гвардия» во главе 
с Виктором Третьякевичем боролась за осво-
бождение Донбасса, а сегодня он вновь отстаи-
вает право на свою свободу... 

С чего все начиналось 

История «Молодой гвардии» трагична. Создан-
ная летом 1942 года подпольная организация 
была раскрыта уже в январе 1943-го. Гитлеров-
цы расправились с подпольщиками зверски. 
Как — многие помнят по роману Александра 
Фадеева «Молодая гвардия», культовому в со-
ветские времена. Кстати, в далеком 1988 году 
одна из бывших членов «Молодой гвардии», Ва-
лерия Борц, ответила на вопрос одного из авто-
ров этих строк, правда ли комсомольцев пыта-
ли так, как было описано, еле сдерживая слезы: 
— Нет! Если бы он описал, как было, роман ни-
кто не смог бы прочесть…
И это так. Организаций, подобных «Молодой 
гвардии», в стране было немало. Но группа 
юных подпольщиков из Краснодона обрела бес-
смертную славу и стала символом героического 
сопротивления молодежи не только потому, что 
расклеивала на улицах листовки, вывешивала 
под носом у немцев красные флаги, занималась 
поджогами и взрывами. Эти ребята потрясли 
мир невероятной силой духа и мужества, высто-
яв под нечеловеческими пытками тюремщиков. 
Вырезанные на спине звезды, выбитые зубы, от-
рубленные руки и ступни — их истязали люто. 
Участник расстрела 32 шахтеров- комму нистов, 
полицай Ф. Лукьянов на суде сознался, что ему 
самому «порой было жутко смотреть на эти му-
чения». Но никаких признаний из них не выби-
ли… 57 молодогвардейцев были каз нены. 

О размахе деятельности «Молодой гвардии», 
обстоятельствах ее создания и гибели долгие 
годы шли споры. И попытки извратить ее исто-
рию случались не раз. Доцент Луганского пе-
динститута Юрий Козовский насчитал, что 
в результате фальсификации истории «Моло-
дой гвардии» пострадало около 200 человек! 
Первым, кто взялся за пересмотр этой истории, 
был легендарный журналист Ким Костенко. 
Еще в 1959 году он, сначала в газете «Со ци алис-
ти чес кий Дон басс», а потом в «Ком со моль ской 
правде» напечатал ряд статей о выводах специ-
альной комиссии, расследовавшей показания 
свидетелей, а затем издал книгу «Это было 

В Музее Победы состоялись памятные мероприятия в честь 80-летия образования подпольной молодежной организации «Молодая гвардия», созданной 
в Краснодоне во время Великой Отечественной войны. К этому дню на стене Зала Славы музея нанесли имя молодогвардейца Виктора Третьякевича, которому 

22 сентября этого года Указом Президента РФ Владимира Путина было посмертно присвоено звание Героя России. Историческая справедливость восстановлена. 

Герой России Виктор Третьякевич в начале 1940-х годов (1) 
30 сентября 2022 года. Москва. Заместитель директора 
Музея Победы Федор Смуглин показывает экспонаты выставки, 
открытой к юбилею «Молодой Гвардии» (2)

История Виктора Третьякевича доказывает, что правда торжествует

Убитый дважды

Трагичнее судьбы 
не отыскать: 
принявший 
чудовищные 
муки, он был еще 
и оболган 

Виктор Иосифович Третьякевич родился 9 сентября 
1924 года в селе Ясенки Горшеченского района Кур-
ской области в семье служащего. В 1932 году семья 
пере ехала в Краснодон. В школе учился отлично, был 
активным комсомольцем, любил музыку, стихи, приро-
ду, был юнкором газеты «Социалистическая Родина». 
Летом 1941 года переехал в Ворошиловград, где про-
должил учебу в школе. В 1942 году в связи с наступле-
нием гитлеровцев, был утвержден членом подпольно-
го горкома комсомола и зачислен в партизанский от-
ряд. Осенью 1942 года прибыл в Краснодон, установил 
связь с О. Кошевым, С. Тюлениным, И. Земнуховым 
и другими патриотами и после создания «Молодой 
гвардии» был избран ее комиссаром. 1 января 1943 го-
да Виктора арестовали и подвергли пыткам. Каратели 
нанесли ему около 300 ударов плетьми с металличе-
скими наконечниками, дважды подвешивали его 
за шею, пытали током, выкололи юноше глаза, выкру-
тили руки и казнили вместе с другими узниками 15 ян-
варя, сбросив в шурф шахты № 5. 

ДОСЬЕ

Страницу подготовили АНТОН КРЫЛОВ, 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

в Краснодоне». Именно Костенко первым зая-
вил о невиновности Третьякевича. Это был 
журналистский подвиг, сопровождавшийся 
скандалами и прессингом. Но Костенко стоял 
на своем и оказался прав. Горько, что он не до-
жил до наших дней: окончив войну в Праге, он 
трагически погиб в этом же городе в 1990-м. 
А в конце 1980-х активно пытались очернять 
имя Олега Кошевого, против чего яростно бо-
ролась уже упомянутая Валерия Борц. Да и имя 
Виктора продолжали полоскать. Ему выпало 
и погибнуть, и воскреснуть не единожды… 

Жертвы оговора 

Не все знают, что на самом деле роман Алексан-
дра Фадеева о молодогвардейцах был не пер-
вым. Книга «Сердца смелых», написанная дву-
мя военными корреспондентами, Иваном Ля-
сковским и Михаилом Котовым, вышла еще 
в 1943 году. В ней, кстати, сказано: «В этот же 
вечер ребята избрали руководство подпольной 
организации: командиром — Виктора Третья-
кевича, комиссаром — Олега Кошевого».
Книга, на первый взгляд, казалась объектив-
ной. Молодогвардейцы в ней представали не 
по-книжному идеальными, а очень живыми, 
настоящими. Например, в ней описывался та-
кой момент: до ребят-подпольщиков дошел 
слух, что во время пребывания у партизан Тре-
тьякевич якобы уклонился от участия в бою. 
Авторы описывали, как переживал он осужде-
ние друзей, а потом… «твердо сказал: — Каюсь, 
ребята. Смалодушничал. Обещаю делом загла-
дить свою вину». Если такой эпизод и правда 
был, то Третьякевич точно искупил вину. Кста-
ти, в Краснодоне было несколько подпольных 
комсомольских групп: «Звезда, «Серп», «Мо-
лот». Их члены ничего не знали о деятельности 
«коллег». И руководил всеми ими в ранге ко-
миссара именно Третьякевич, получивший 
подготовку в Украинском штабе партизанского 
движения. «Молодой гвардией» назывался са-
мый высший уровень организации. По версии 
авторов книги, за «проступок» Виктор был «раз-
жалован» до вожака «пятерки», а командиром 
«Молодой гвардии» стал Иван Туркенич. Писа-
лась книга быстро, не все факты в ней были про-
верены. А тем временем краснодонцы, увидев, 
как изуродованы тела их детей, которых доста-
вали из 53-метрового шурфа шахты № 5, пере-
жили отчаяние и шок. Они справедливо жажда-
ли мести и хотели знать имя предателя. В книге 
же «Сердца смелых» такое указание было: Оль-

га Лядская. В финале повествования было озна-
чено: «На допросе Лядская созналась во всех 
своих преступлениях. Шахтеры прокляли ее 
имя». Полиция арестовала Ольгу в январе 
1943 года. Ей было 17 лет. Ее подвергли надру-
гательствам, но мать выкупила ее у охранника-
пьянчуги за бутылку самогона. Но вскоре после 
освобождения Краснодона ее арестовали сно-
ва. Теперь уже свои… 
19 сентября 1943 года в Краснодоне расстреля-
ли трех человек, чья измена родине была дока-
зана: полицая Михаила Кулешова, помощника 
начальника шахты Василия Громова и его па-
сынка Геннадия Почепцова. Из показаний Ку-
лешова следовало, что выдали молодогвардей-
цев и Почепцов, и Третьякевич. Почепцов — да, 
он реально написал донос. Но зачем Кулешову 
понадобилось оговорить Виктора? Все неслож-
но. Следователь вспомогательной полиции 
(Schutz polizei), состоявшей из коллаборацио-
нистов, Михаил Кулешов до войны служил 
в Краснодоне в адвокатской конторе. А стар-
ший брат Виктора, Михаил Третьякевич, 
в 1938–1939 годах работал первым секретарем 
Краснодонского райкома партии, критиковал 
и даже привлекал Кулешова как юриста и адво-
ката к административной ответственности за 

злоупотребление служебным положением 
и необъективную подготовку судебных дел. 
Арест Виктора был для Кулешова возможно-
стью отомстить всем Третьякевичам, и он с на-
слаждением оговорил его. Оправдаться же мо-
лодогвардеец уже не мог... 

Цена доверчивости 

Первому предложили написать о «Молодой 
гвардии» писателю Борису Горбатову. Он при-
знал, что не справится с задачей. А Фадееву вер-
сию о предательстве Третьякевича предостави-
ли как аксиому. Предатель в романе получил 
фамилию Стахович, но отсыл к Третьякевичу 
читался легко. Другими предателями стали 
упомянутая Лядская и ее подруга Вырикова. 
Роман «Молодая гвардия» увидел свет в 1946 го-
ду, был раскритикован Сталиным за то, что 
в нем не была высвечена «руководящая роль 
партии». Фадеев начал мучительно переписы-
вать книгу и она, переделанная, вышла 
в 1951-м. Роман обрел славу, молодогвардей-
цы — бессмертие, заклейменные литератур-
ным словом предатели — презрение. 
Упомянутые писателем Зинаида Вырикова 
и Ольга Лядская, осужденные и отправленные 
в лагеря, добились снятия с них клейма преда-
тельниц только в 1990 году. Третьякевич был 
реабилитирован раньше. Но тень на его имени 
лежала все равно… 
…Год спустя после оговора, в 1944-м, член Укра-
инского штаба партизанского движения Влади-
мир Третьякевич, один из братьев Виктора, про-
вел свое расследование в Краснодоне и написал 
письма Калинину и Маленкову с требованием 
снять оговор с имени брата. Невиновность Вик-
тора признавала поначалу и Валерия Борц. Но 
позже она от своих слов отказалась. Наверное, 
и это объяснимо. Валерия Давыдовна всю жизнь 
любила Сергея Тюленина. Ей было проще счи-
тать, что ее друзей предали. Не пойманная фа-
шистами, она не могла слышать лично, как Тре-
тьякевич «сдавал» друзей. Но и верить в то, что 
молодогвардейцы попались случайно, не хоте-
ла. А именно об этом говорили оставшиеся в жи-
вых подпольщики Василий Левашов и Ольга 
Иванцова. Перед новым, 1943 годом, ребята ста-
щили у немцев рождественские подарки. Меч-
тая создать денежный фонд организации, они 
решили продать «экспроприированного» на 
рынке. На рынке схватили Мошкова. Вскоре аре-
стовали Земнухова и Третьякевича. Немцы, 
правда, и не думали, что перед ними — подполь-
щиуи. Но все изменил донос Почепцова... 
...Что пережила семья Третьякевичей, пока не 
выяснилась истина, не описать. Клеймо преда-
теля было снято с Виктора Третьякевича 
в 1960 году, после суда над полицаем Василием 
Подтынным. Виктор был награжден орденом 
«Отечественной войны» I степени. И погиб он, 
как и его товарищи, страшно. Вот цитата из кни-
ги краснодонца Владимира Минаева «Молодая 
гвардия: опять предательство?»
…«В числе последних подняли Виктора Третья-
кевича. Его отец, Иосиф Кузьмич, в тоненьком 
залатанном пальтишко изо дня в день стоял, 
ухватившись за столб, не отводил взгляд от 
шурфа. А когда распознали его сына, — без ли-
ца, с черно-синей спиной, с раздробленными 
руками, — он, будто подкошенный, повалился 
на землю. На теле Виктора не нашли следов от 
пуль — значит, сбросили его живым...» 

Вместо эпилога 

После войны тех, кто был причастен к смерти 
молодогвардейцев, искали. Нашли не всех. На-
чальник Краснодонской вспомогательной поли-
ции Василий Соликовский, имевший непосред-
ственное отношение к зверствам, умер в Брази-
лии своей смертью. В годы «гражданки» он слу-
жил у Петлюры, потом тихонько заведовал 
шахтой, но при гитлеровцах «раскрылся» и стал 
начальником вспомогательной полиции. Из 
Краснодона сбежал вместе с отступающими не-
мецкими частями, перебрался за границу. 
По показаниям краснодонцев искали и немцев, 
причастных к расправам. В советских лагерях 
для военнопленных нашлись жандармы Отто 
Шен, Отто Дрецитц, Гидо Шрупперт, Вальтер 
Айхгорн, Эрих Шредер. Отыскали и капитана 
жандармерии Эрнста-Эмиля Ренатуса, отдав-
шего распоряжение о казни. Все они получили 
от 15 до 25 лет, Ренатус умер в колонии, осталь-
ных в 1955 году передали правительству ГДР.

мнение эксперта
ДОМЕТИЙ ЗАВОЛЬСКИЙ
ИСТОРИК, АРХИВИСТ, ПУБЛИЦИСТ 

Отрадно, что многолетние усилия энтузи-
астов увековечения «Молодой гвардии» 
увенчались присвоением Виктору Третья-
кевичу (1924–1943) звания Героя России. 
Есть особый, глубокий смысл в том, 
что это произошло именно в эти дни. 
С присвоением Виктору Третьякевичу зва-
ния Героя России его имя в списке товари-
щей поднято на должную высшую сту-
пень. Стоит помнить и о том, что в 2018 го-
ду орденом Жукова был награжден по-
смертно и один из лучших генералов 
начала Великой Отечественной войны — 
Герой Советского Союза Александр Лизю-
ков, павший в Воронежско-Ворошилов-
градской оборонительной операции. Зна-
чение новых наград уже увековеченным 
героям в том, что их дела признаются 
сполна. А значит, мы учимся полнее отда-
вать должное и живущим.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Александра Беляева, которая посетила Музей космонавтики, чтобы увидеть технический дубликат первого спутника Зем-
ли. Именно такой небольшой летательный аппарат диаметром 58 сантиметров и весом в 83,6 килограмма 65 лет назад был отправлен с космодрома «Байконур» на 
орбиту. Этот запуск стал настоящим прорывом. А спустя всего четыре года под руководством ученого Сергея Королева полетит на орбиту первый космонавт — Юрий 
Гагарин. Но этому предшествовала большая и кропотливая работа, о чем можно узнать из экспозиции музея. Кстати, технический дубликат первого спутника Зем-
ли — вещь уникальная. Ведь всего существовало две версии летательного аппарата. Первую сейчас можно увидеть в Музее космонавтики, а второй когда-то бороздил 
просторы Вселенной, дав старт космической эре человечества. 

Детские рисунки подскажут 
правила безопасного движения
Вчера стартовали два кон-
курса от Благотворительного 
фонда поддержки детей, по-
страдавших в ДТП, имени 
Наташи Едыкиной. 

Прислать свои работы до 14 но-
ября могут дети до 14 лет.
— Один из наших конкур-
сов — «Новый дорожный 
знак» — проводится уже три-
надцатый год, — рассказала 
президент фонда Оксана Еды-
кина. — Из года в год прислан-
ные рисунки детей становятся 
все ярче и оригинальнее. 

Участники пытаются донести 
до взрослого общества, на что 
следует обратить внимание 
участникам дорожного дви-
жения, чтоб обезопасить себя.
Оксана Едыкина также доба-
вила, что в этом году они орга-
низовали I Всероссийский  
конкурс «Юные россияне ZA 
мир на дорогах».
— В его рамках мы принимаем 
уже видео и презентации — 
в этом его главное отличие, — 
сказала президент фонда. 
СВЕТЛАНА КУРЕНКОВА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вернуть чувство 
уверенности
Иногда кажется, что ты потерял связь с окружающими 
и не знаешь, как себя вести. Чувство разрыва возникает, 
когда изменения в тебе или в жизни слишком резкие. В та-
ком случае нужно вести себя как ребенок. Как ведут себя 
дети? Дети задают вопросы из серии «а почему?», «а как?», 
«а зачем?» Когда все ясно, становится спокойней. Мы тре-
вожимся, когда не все для себя прояснили. Выявлением 
белых пятен, глубоких, неочевидных связей занята психо-
логия. Психолог внимательно выслушивает и задает во-
просы, чтобы прояснить для себя и другого человека, по-
чему ему кто-то не нравится, что он думает о некоторых 
вещах. Человек, который не задает вопросов, скорее все-
го, не интересуется собой. Или он воспитан слишком 
скромным в надежде, что послушание и кротость возна-
граждаются. Но в том-то и дело, что прирасти знаниями 
о людях можно, только беспокоя и дергая других. Далеко 
не все раздражаются в ответ на вопрос. Они воспринима-
ют вопросы как комплименты, ведь именно у них попро-
сили совета, а не у других. Кстати, комплиментом может 
быть не только вопрос. Считается, что женщины любят 
комплименты больше мужчин, но это не так. Женщины 
любят положительные эмоции, потому что умеют и сами 
создавать добрую среду вокруг себя. Мужчины в компли-
ментах видят подсказки, как лучше себя вести, чтобы до-
стичь цели, получить признание. Мужчины предпочита-
ют, чтобы хвалили за дело, за результат, за то, что делают 
руками. Уверенное рукопожатие — лучший комплимент 
и знак признания, включенности в команду мастеров сво-
его дела. В психологии связи делят на близкие, сильные 
и дальние, слабые. В близкий круг входят люди из семьи, 
друзья. Слабые связи у нас с теми, кого мы знаем шапочно. 
Когда человек переживает психологический кризис, он 
переоценивает свою жизнь в пользу дальних связей, ли-
стает записную книжку в размышлениях, кому можно по-
звонить. Иногда один звонок или письмо могут изменить 
жизнь. Как возобновить общение? Все так же — задавайте 
вопросы, говорите комплименты, приглашайте на встре-
чу, в гости. Укрепляйте связи, чтобы вернуть чувство пол-
ноты жизни и уверенность в себе.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Большинство 
россиян не доверяют 
онлайн-обучению.
И как вам?

СЕРГЕЙ МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ, РАЗРАБОТЧИК 
ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ

Онлайн-образование стано-
вится все удобнее и привыч-
нее. Главное тут в том, что оно 
открывает большие и уни-
кальные возможности для лю-
дей, которые так или иначе не 
могут позволить себе очных 
встреч с нужными преподава-
телями. Яркий пример — он-
лайн-курсы ведущих универ-
ситетов мира: МГУ имени Ло-
моносова, Стэнфорда, Сор-
бонны и других. Благодаря им 
люди из глубинки могут 
учиться у ведущих преподава-
телей мирового уровня. И ес-
ли есть желание получать зна-
ния, то удаленный формат это 
вполне позволяет. При этом 
все мы понимаем большое 
значение и пользу непосред-
ственного общения учеников 
с педагогами, а также важ-
ность социализации детей 
в классе. Поэтому я думаю, что 
в будущем, при всем развитии 
технологий интернет-обуче-
ния, очный формат тоже оста-
нется. Тут, как говорится, одно 
другому не мешает, а дополня-
ет. Но это касается только на-
чального, среднего и высшего 
образования. А есть еще и сег-
мент онлайн-курсов по от-
дельным профессиям. Там 
и кулинария, и строительное 
дело, и спорт, и танцы... Этот 
сегмент онлайн-образования, 
конечно, будет развиваться 
и расти. Он популярен сейчас 
и останется таким.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Онлайн-обучение, на мой 
взгляд, нужно рассматривать 
как одну из возможностей вы-
бора при строгом соответ-
ствии законным и конститу-
ционным нормам, праву ре-
бенка на обучение. Родители 
должны это понимать. И при 
переводе ребенка на онлайн-
обучение — полностью или 
частично — они, несомненно, 
обязаны обеспечить своему 
ребенку это самое право на 
обучение. В противном слу-
чае к ним могут появиться се-
рьезные вопросы у службы 
опеки о ненадлежащем ис-
полнении родительских обя-
занностей. То есть в случае 
перехода на онлайн-обучение 
именно перед родителями 
стоит задача выбрать те дис-
танционные курсы, которые 
позволят ребенку не просто 
получать знания, но и сдавать 
периодическую аттестацию. 
Сравнивать же традицион-
ную школу и интернет-обуче-
ние, противопоставляя их 
друг другу, некорректно. 
Главное, что есть возмож-
ность выбора. А уж этот вы-
бор каждая семья сделает ин-
дивидуально, основываясь на 
многих факторах. Тут все аб-
солютно ситуативно, и жест-
ко рекомендовать какой-то 
один определенный формат 
обучения невозможно. Дело 
ведь далеко не в формате, 
а в соблюдении прав ребенка.

Согласно исследованию крупной отечественной учебной интернет-платформы, 
21 процент родителей в России полностью доверяют онлайн-обучению. Еще 35 про-
центов респондентов одобряют такой формат образования, но пока не готовы полно-
стью перевести своих детей на него.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ ЛУКУТИН
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ ШКОЛЫ № 672

Интернет-технологии можно 
и нужно рассматривать как 
вспомогательный инстру-
мент в обучении. Да, они дей-
ствительно дают много воз-
можностей. Но в главном они 
все еще не могут заменить 
очного общения преподава-
телей с учениками. Дело 
в том, что традиционная шко-
ла — это не только обучение, 
но еще и воспитание детей. 
А вот воспитание без прямого 
очного общения невозможно, 
картинка с экрана никогда 
не заменит преподавателя 
в классе. Пока мы живые лю-
ди с душой и сердцем, тради-
ционный формат образова-
ния останется самым востре-
бованным.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГСОЦИОЛОГ

Я против общего использова-
ния онлайн-обучения. Дис-
танционные курсы хороши 
только для некоторых пред-
метов, например для изуче-
ния иностранных языков. 
А основа образования, осо-
бенно в начальных классах, 
должна быть обязательно оч-
ной. Потому что именно 
в этом возрасте закладывает-
ся умение общаться со свер-
стниками, находить общий 
язык с преподавателями. Это 
действительно важно. Без 
прямого общения ребенка 
с учителем этот процесс не-
возможен. Мы живем в обще-
стве, и детям нужна школа, 
а вовсе не интернет-чаты. 

Всенародный проект поможет 
сохранить воспоминания
В столичных учреждениях 
культуры дан старт всенарод-
ному историческому проекту 
«Лица Победы». К проведе-
нию проекта присоединилась 
и библиотека № 25 имени 
Всеволода Иванова. 

Как рассказывает руководи-
тель проекта Всенародного 
исторического депозитария 
«Лица Победы» Андрей Широ-
ков, проект Музея Победы был 
запущен в рамках президент-
ского указа и посвящен 75-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне. 
— Цель проекта «Лица Побе-
ды» — сохранить историю це-
лого поколения, которое про-
шло через войну. Для нас важ-
ны имена не только тех, кто 
сражался с оружием в руках. 
Мы хотим сохранить память 
и о тружениках тыла, крестья-
нах, рабочих заводов. Возмож-
но, кажется, что усилия тех, кто 
не воевал на фронтах, были 
приложены маленькие. Но это 
ошибочное мнение. Великая 
Победа ковалась и этими людь-
ми. Их ежедневным трудовым 
подвигом, — пояснил Андрей 
Широков.  
Основная миссия проекта «Ли-
ца Победы» — собрать как 
можно больше историй, пока 
живы еще свидетели событий 
и их бесценные воспоминания 
бережно хранятся в москов-
ских семьях. 
— Все собранные истории 
и фотографии будут оцифрова-
ны в текстовом формате и со-
хранены для будущих поколе-
ний, — объясняет Андрей Ши-
роков.  
К слову, сегодня многие жите-
ли города принимают актив-
ное участие в этом проекте. По 
словам организаторов, это воз-
можно благодаря правитель-
ству Москвы. Ведь к проекту 
подключились столичные 
МФЦ. Любой желающий мо-
жет передать историю своей 
семьи в любом центре «Мои до-
кументы». 
География всенародного про-
екта расширяется, и сегодня 
к нему подключаются уже 
культурные центры и библио-
теки, среди которых городская 
библиотека № 25 имени Всево-
лода Иванова. Чтобы дать 
старт проекту, в библиотеке 
провели торжественное меро-

приятие. Присутствующие 
прослушали лекцию «Начало 
обороны Москвы», подготов-
ленную заведующим научным 
отделом Музея Победы Андре-
ем Горбуновым. А затем уча-
щиеся школы № 1251 расска-
зали о музее «Добровольцы», 
который много лет работает 
в стенах учебного заведения.
— Мы ведем совместную дея-
тельность с Музеем Победы, — 

говорит руководитель школь-
ного музея Марина Печнико-
ва. — Наши ученики принима-
ют активное участие в работе 
музея, благодаря чему его фонд 
пополняется уникальными 
историями и экспонатами. 
В этот день на сцену выходили 
и те, кто знает о войне не пона-
слышке и помнит все пережи-
тое. Воспоминаниями о бло-
кадном Ленинграде подели-
лась пенсионерка Нина Воло-
жанина.
— Вместе с мамой и сестрой 
мы пережили всю блокаду 
и только за несколько дней до 
окончательного прорыва были 
эвакуированы в Москву, — го-
ворит Нина Ильинична. — 
Время страшного голода и хо-
лода — таким я запомнила бло-
кадный Ленинград.
Встреч и разноплановых меро-
приятий в библиотеке в рам-
ках проекта пройдет много. 
Заглянув за интересной кни-
гой, не упустите возможность 
поделиться семейными воспо-
минаниями.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru  

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ 
ЗАВЕДУЮЩИЙ БИБЛИОТЕКОЙ № 25 
ИМЕНИ ВСЕВОЛОДА ИВАНОВА
В рамках Всенародного исто-
рического проекта «Лица 
Победы» наша библиотека ор-
ганизует и проводит совмест-
но с Центральным музеем Во-
оруженных сил ряд выставок, 
посвященных подвигу совет-
ского народа в годы Великой 
 Отечественной войны. Так, од-
на из них, «Помнит мир спа-
сенный», расскажет о том, как 
не только в России, но и в дру-
гих странах организуют ше-
ствия «Бессмертного полка».   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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30 сентября 12:35 Лауреат международных песенных 
конкурсов Илья Котов перед выходом на сцену с песней 
«Ты помни, никогда не забывай» ознакомился с выставкой 
«Москва в лицах полководцев»  
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